
Мəжіліс депутаттары
біздің өңірде

Бас ордамыз Астанадан
жұмыс сапарымен келген депу-

таттарды аудан əкімінің орын-
басары Сапар Сатаев, аудан-

дық «Нұр Отан» партиясы фи-
лиалы төрағасының бірінші
орынбасары Марат Нұрланов,
мəслихат депутаты Абылай
Сұлтанғали қарсы алып, №1
қазақ тірек мектебінің дирек-
торы Бадиша Тургумбаева
спорт залы, асхана, робот тех-
никасы кабинетімен таны-
стырды. Асханадағы ас мəзіріне
ерекше назар салған Б.Мам-
раев балаларға көбіне сұйық
тамақты ішу керек екендігін
айтты.   

(Жалғасы 3-ші бетте)

Суретте: Б.Мамраев, К.Мұ-
сырман аурухана қызметкер-
лерімен кеңесуде.

Бұқар жырау аудандық апталық газеті   Еженедельная газета Бухар-Жырауского района
Газет 1939 жылдың 12 сəуірінен бастап шығады  Газета издается с 12 апреля 1939 года

Жақсының аты өлмейді, əлімнің хаты өлмейді

сəуір 2018 жыл
апреля 2018 года

№13 (1254)

7

2018 жылдың  2 тоқсанында  Бұқар жырау аудандық мəслихаты хатшысының
жеке  тұлғаларды жəне заңды тұлғалардың өкілдерін қабылдау

Кестесі

Азаматтарды қабылдауды  ұйымдастыруға жауапты – аудандық мəслихат аппаратының іс жүргізу
жөніндегі бас маманы, алдын-ала жазылу 8 (72154) 22-3-56 телефоны бойынша жасалады. 

Аудандық мəслихаттың аппараты

График
личного приема физических лиц и представителей юридических лиц секретарем

Бухар-Жырауского районного маслихата на 2 квартал 2018 года

Ответственный за организацию приёма граждан – главный специалист по делопроизводству ап-
парата районного маслихата, предварительная запись производится  по телефону: 8 (72154) 22-3-56.

Аппарат районного маслихата

Так Донаков Талгат Советбеко-
вич освобожден от должности за-
местителя руководителя
Администрации Президента и на-
значен председателем Высшего
Судебного Совета.

Ермекбаев Нурлан Байузакович
освобожден от должности мини-
стра по делам религий и граждан-

ского общества и назначен по-
мощником президента - Секрета-
рем Совета Безопасности.

На должность министра
по делам религий и гражданского
общества назначен Калетаев Дар-
хан Аманович. Указом Главы госу-
дарства прекращены его
полномочия как депутата сената.

Указами Главы государства
в связи с переходом на другую ра-
боту освобождены: Смолин Ана-
толий Сергеевич от должности
председателя Высшего Судебного
Совета; Жумаканов Владимир
Зейноллович от должности по-
мощника президента - Секретаря
Совета Безопасности.

Кадровые перестановки
Пресс-служба Акорды сообщает о кадровых перестановках,
произведенных Главой государства Нурсултаном Назарбаевым.

Бірауыздан қолдады
Біздің Бұқар жырау ауданы
үшін биылғы жыл
айтарлықтай жыл болып
отыр, себебі ауданымыз
атымен аталған ұлы қазақ
жыршы жəне ойшылы,
қоғам қайраткері Бұқар
жырау Қалқаманұлының
350 жылдығы тойланады.

Бұқар жырау Абылай ханның басты кеңесшісі болған жəне Қа-
зыбек, Төле, Əйтеке билермен бірге Қазақстан тарихындағы бі-
рінші «Жеті Жарғы» - құқықтық заңдарының құрастыруына
қатысқан танымал тұлға. Дана жырау көзі тірісінде «жырау»
деген есімге ие болып, суырып-салма ақындығымен, даналығы-
мен қазақ халқына кеңес берген адам. Халық данасы ретінде
шындықты жоғары қойған, поэтикалық түрінде жақсылық, адам-
гершілік жəне шындықтың қолдаушысы болған ұлы бабамыздың
есімін біздің ауданымыз иемденгенін мақтан тұтамыз. Бұл той-
жалпы халыққа ортақ тұлғаның тойы. 

Осыған орай Бұқар жырау ауданының ішкі істер басқарма-
сында апта сайын өтетін жеке құрамның жиналысында қызмет-
керлер Бұқар жырау бабамыздың қоғамдық қоры төрағасының
үндеуімен танысып, оны бірауыздан қолдайтындарын білдірді.
«Осындай тарихи мəні бар республикалық іс-шара ойдағыдай
жоғары деңгейде өткізілуі тиіс, сондықтан бəріміз бір кісідей ат
салысуымыз керек»,- деп, осы тойды өткізуге ат салысу мақса-
тында көмек көрсету ретінде бір күндік еңбекақыларын аударуды
шешті. 

Ғ.ҚАЗАЛИЕВА,
Бұқар жырау ауданының ІІБ МТАТ жетекші маманы  

Прямая линия
Кругом бродячие собаки

В редакцию газеты обратились жители
сразу нескольких улиц поселка Ботакара. И
все жалуются на бродячих собак, которых
с приходом весны на улицах стало
довольно много.

Небольшими стаями и поодиночке они наводят ужас и страх на всех.
От бездомных собак не застрахован никто. Собаки нападают и на
взрослых, и на детей, и на домашних животных.

- Стало опасно ходить по нашим улицам, кругом собаки, они очень
агрессивные. Боишься за детей. Приходится провожать их в школу,
встречать после учебы, - говорит пенсионерка К.Каратаева.

Женщина живет на улице Сейфуллина п.Ботакара и говорит, что
недавно одна из собак напала на девочку. Повезло, что 7-классница
была в толстом пуховике и собака не смогла прокусить его. Отбиться от
собаки девочке помог проходивший мимо мужчина.

Пенсионерка неоднократно обращалась в акимат поселка, к
участковым инспекторам полиции, даже указала место, где собирается
бродячая стая, однако проблема по сей день не  решена. 

Стаи бродячих собак замечены и на других улицах. Опасно ходить
на улице Б.Момышулы, Шопаная, Амангельды. Собаки сопровождают
идущих из магазина и готовы вырвать пакеты с продуктами. Бродячие
собаки хозяйничают и во дворах, и владельцам домашних птиц
приходится караулить своих кур, уток, гусей. Опасно подходить и к
мусорным контейнерам – здесь тоже орудуют бродячие животные –
собаки, кошки.

Телефон «прямой линии» - 2-18-85. Звоните! Пишите

Сейсенбіде өңірімізге Елбасының «Президенттің бес əлеуметтік
бастамасы» атты халыққа үндеуін түсіндіру мақсатында келген Қа-
зақстан Республикасы Парламенті Мəжілісінің депутаттары Бей-
біт Мамраев пен Кəрібай Мұсырман ұстаздар мен ақ халатты абзал
жандармен кездесіп, айқындалған міндеттерді жүзеге асыру жолда-
рын ортаға салды.
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Пейте
только

кипяченую
воду

Районное управле-
ние охраны обще-
с т в е н н о г о
здоровья напоми-
нает о необходимо-
сти соблюдения
населением мер
б е з о п а с н о с т и
питьевой воды на
период весеннего
паводка.

На территории района
централизованное питьевое
водоснабжение полностью
осуществляется из подземных
источников, которые с гигие-
нических позиций являются
наиболее надежными, однако
в период весеннего паводка в
водоисточники могут посту-
пить химические, органиче-
ские и биологические
загрязнения. В целях обес-
печения стабильной сани-
тарно-эпидемиологической
обстановки, организациям,
эксплуатирующим объекты
водоснабжения и водоотведе-
ния, рекомендовано перед па-
водком провести проверку
санитарно-технического со-
стояния водопроводных и ка-
нализационных сооружений и
сетей, провести работы по
очистке и благоустройству
территорий водозаборных со-
оружений, обеспечить объ-
екты водоснабжения и
канализации достаточным ко-
личеством реагентов и обез-
зараживающих средств с
учетом расхода реагентов в
сутки, соблюдать технологиче-
ский режим обработки и обез-
зараживания питьевой воды с
учетом необходимости повы-
шения концентрации хлора,
соблюдать технологии очистки
и обеззараживания сточных
вод.

Населением для питьевых
нужд, помимо воды из центра-
лизованных систем водоснаб-
жения, используется вода из
нецентрализованных источни-
ков – родников, каптажей и ко-
лодцев.

Родники и колодцы нена-
дежны в эпидемиологическом
отношении, так как питание
таких источников происходит,
в основном, из незащищен-
ных, расположенных рядом с
поверхностью водоносных го-
ризонтов и качество воды в
них во многом зависит от се-
зона года, оборудования са-
мого источника и санитарного
состояния прилегающей тер-
ритории. В паводковый пе-
риод может загрязняться не
только различными приме-
сями, но и может содержать
возбудителей инфекционных
заболеваний. Поэтому при
употреблении воды из родни-
ков и колодцев, особенно в
паводковый период, необхо-
димо перед использованием
проводить её обеззаражива-
ние и одним из наиболее до-
ступных способов
обеззараживания воды яв-
ляется кипячение, использо-
вание бутилированной воды,
применение фильтров для
воды индивидуального и кол-
лективного пользования.

О.МАТАШЕВ,
главный специалист

районного управления
охраны общественного

здоровья

Осы жоғарыда айтылған тап-
шылық жалпы емдік-диагности-
калық шаралардың сапасын
төмендетеді. Сондықтан ден-
саулық сақтау жүйесін қосымша
қаржыландырудың қажеттілігі
туындады.

Дамыған елдердің тəжірибе-
сін алып қарасақ, ең тиімді қар-
жыландырудың түрі
медициналық сақтандыру
екендігін дəлелдейді, себебі
халық денсаулығына мемлекет,
жұмыс беруші жəне азаматтар
ортақтас жауапкершілік атқа-
рады. Міндетті əлеуметтік ме-
дициналық сақтандыру 2020

жылдың 1-қаңтарынан бастап
кезең-кезеңімен енгізіледі, то-
лыққанды енгізілу 2022 жылы
аяқталады.

Ол уақытқа дейін жоспар бо-
йынша қажетті шаралар жүргізі-
леді, сақтандыру қорында
жеткілікті қаржы жинау, медици-
налық ұйымдардың желісін оп-
тимизациялау, алғашқы
медициналық -санитарлық кө-
мекті жетілдіру, қоғамдық ден-
саулық сақтау қызметін дамыту,
қажетті нормативтік-құқықтық
актілерді дайындау, медицина-
лық көмектің тарифтеріне түзе-
тулер  енгізу, салауатты

бəсекелестік мақсатында меди-
циналық көмек көрсетушілерді
кең түрде, əсіресе жеке меншік
медициналық ұйымдарды
қамту. 

2017 жылдың 25-желтоқсаны-
нан міндетті əлеуметтік медици-
налық сақтандыру туралы
Заңға жарна төлеушілердің кей-
бір категорияларына - жалда-
нушы жұмыскерлер, өзін-өзі
жұмыспен қамтыған халыққа,
жеке кəсіпкерлер, жеке меншік
нотариустар жəне тағы басқа-
лар үшін жарна төлеу мен ауда-
рудың пайыздық мөлшері мен
мерзімін өзгерту үшін өзгерістер
мен қосымшалар енгізілді.

Мемлекет төлемдерді халық-
тың əлеуметтік тұрғыдан осал
топтары үшін 2020 жылдың 1-
қаңтарынан бастап аударады.
Жұмыс берушілер өз жұмыс-
керлері үшін төлем аударула-
рын жалғастырады (2018
жылдың 1-қаңтарынан бастап
1,5%). Жарна төлеу мен ауда-
рудың мерзімін өзгерту өзін-өзі
жұмыспен қамтыған халық үшін
беріліп отыр, себебі əлеуметтік
сақтандыру жүйесі кезінде ха-
лықтың осы бөлігі медициналық
сақтандырусыз қалу қаупі тумас
үшін, олардың мəртебесін анық-
тау қажет.

Еңбек жəне əлеуметтік даму
министрлігі белгілеген тапсыр-
маны атқаруға белсенді жұмыс
атқаруда. Жарна төлеу мен
аударудың мерзімін шегеру
əлеуметтік медициналық сақ-
тандыру қорындағы қаржының

жинақталуына ықпал етеді, се-
бебі медициналық көмектің са-
пасы мен қол жетімділігін
арттыруға жоспарланған шара-
ларды орындауда қазіргі кезең-
дегі қаржыландыру жеткіліксіз.
2020 жылға дейін медициналық
көмек кепілдендірілген тегін ме-
дициналық көмек көлемінің ая-
сында көрсетіледі. 

Міндетті əлеуметтік медици-
налық сақтандыру туралы
Заңға енгізілген өзгерістер мен
толықтыруларға сəйкес, Қазақ-
стан Республикасында тұрақты
тұратын шет ел азаматтары
мен азаматтығы жоқ шет ел аза-
маттары кепілдендірілген тегін
медициналық көмектің көлемін
Қазақстан азаматтары мен
оралмандарымен тең дəрежеде
ала алады.

Қазақстан Республикасында
уақытша тұратын шет ел аза-
маттары, азаматтығы жоқ шет
ел азаматтарына кепілдендіріл-
ген тегін медициналық көмектің
көлемі егер басқа Заңдар мен
ҚР ратификацияланған халықа-
ралық шарттарда басқа мəлі-
меттер көрсетілмеген жағдайда,
арнайы уəкілетті органның бұй-
рығымен бекітілген тізімге сəй-
кес қоршаған ортасына қауіп
тудыратын жедел аурулар ке-
зінде ғана көрсетіледі.

Ф.ҚОПОБАЕВ,
«Əлеуметтік медициналық

сақтандыру қоры» 
КЕАҚ Қарағанды облысы

бойынша филиалының 
директоры 

Қару
Ағымдағы жылдың 26

наурызынан бастап
республика аумағында
«Қару» профилактика-
лық іс-шарасы өткізі-
ліп жатыр. Осы
іс-шараның негізгі мақ-
саты - Бұқар жырау
ауданы көлеміндегі
жедел ахуалды сауық-
тыру, атыс қаруын
қолданумен жасалатын
қылмыстың алдын алу
жəне ашу, ұрланған
жəне жоғалған қаруды
іздестіру, заңсыз сақ-
таудағы атыс қаруын,
оқ-дəрілерді, жары-
лғыш заттарды, жары-
лғыш құралдарының
заңсыз айналымға түс-
кен көздерін анықтау
жəне тəркілеу.

Сонымен қатар, өз еркімен тап-
сырылған заңсыз сақталған атыс
қаруларын, оқ-дəрілерді тапсы-
рғысы келген азаматтар қылмы-
стық жəне əкімшілік жауапқа
тартылмайтыны жəне қару иеле-
ріне төлемақы төленетіндігін де
ескертеміз.  

Осыған орай Бұқар жырау
ауданы ішкі істер басқармасына
ағымдағы жылдың 10 сəуірінен ба-
стап заңсыз сақталған атыс қару-
ларын, оқ-дəрілерді тапсырғысы
келген азаматтар Бұқар жырау
ауданының ІІБ келіп өтініш ұсы-
нып, өтініштері талапқа сай тір-
кеуге алынып, рəсімделді. 

Рəсім бойынша қару иелеріне
төлемақы төленеді. 

Бұқар жырау
ауданының ІІБ

əкімшілік полиция
бөлімі

В связи с тем, что взыска-
телем является государство,
передать имущество в на-
туре не представляется воз-
можным, а торги по
реализации арестованного
имущества носят формаль-
ный характер из-за отсут-
ствия покупательского
спроса.

Также необходимо отме-
тить факт поступления на
принудительное исполнение
постановлений суда, по кото-
рым не истек 30-дневный
срок, предоставленный для
добровольного исполнения
статьи 707 КоАП РК, в кото-
рой говорится, что штраф
должен быть уплачен лицом,
привлеченным к администра-
тивной ответственности, не
позднее тридцати дней со
дня вступления постановле-
ния о наложении админи-
стративного штрафа в
законную силу либо со дня
истечения срока отсрочки и
только после истечения
срока, постановление о на-
ложении штрафа направ-

ляется органом, наложив-
шим административное
взыскание в суд для рас-
смотрения его в порядке,
предусмотренном настоя-
щим Кодексом.

Неясно, как поступать с по-
становлениями о наложении
штрафа непосредственно су-
дами. Бухар-Жырауским рай-
онным судом предоставлено
разъяснение Карагандин-
ского областного суда, что
глава 44 КоАП РК, а в част-
ности, статья 707 предусмат-
ривает уже порядок
исполнения отдельных видов
административных взыска-
ний, то есть действия после
обращения постановлений к
исполнению. 

Остается непонятным,
штраф, уплаченный должни-
ком до истечения 30 дней,
расценивать как добро-
вольно исполненный и под-
лежит ли взыскание
исполнительной санкции
после уплаты штрафа и воз-
можно налагать меры обес-
печения исполнительного

производства до истечения
указанного срока.

Поскольку исполнение по-
становлений о взыскании
штрафов является актуаль-
ным, являясь одним из ис-
точников пополнения
местного и республиканского
бюджетов, судебными испол-
нителями уделяется боль-
шое внимание реальному
исполнению.

Как показывает практика,
по-прежнему судами не во
всех случаях направляются
должникам копии постанов-
лений, и должники узнают о
привлечении их к ответствен-
ности только от судебного
исполнителя. Это касается
постановлений уполномочен-
ных органов, которые по ис-
течении месячного срока для
добровольного исполнения,
обращаются в суд о вынесе-
нии постановления и направ-
ления на принудительное
исполнение.

Судами не проверяется
сам факт неуплаты штрафа.
Представления в суд об объ-
явлении розыска в отчетный
период не направлялись, так
как административный ко-
декс имеет преимуществен-
ное значение перед Законом
«Об исполнительном про-
изводстве и статусе судеб-
ных исполнителей».

Г.БАЛКЕНОВА,
руководитель

отдела – старший
судебный исполнитель

Бухар-Жырауского
территориального 

отдела судебных 
исполнителей

Медициналық сақтандыру -
халық денсаулығының кепілі

Қазіргі таңда Қазақстан Республикасында
денсаулық сақтау жүйесі тек қана
мемлекет тарапынан ғана
қаржыландырылады, бұл қаржы көптеген
мəселелерді шешпейді, мысал үшін жалпы
елімізде денсаулық жүйесіне жұмсалатын
қаржының 1/3 бөлігін (немесе 33 пайыздан
жоғары) өз қалтасынан төлеуге мəжбүр
(жасалған сараптама бұл көрсеткіш 20
пайыздан асқан жағдайда жүйе қаржылық
тұрғыдан тұрақсыз деп саналатындығын
көрсетті). Сол сияқты қаржыландырудың
тапшылығы диагностикалық жəне емдеу
технологияларының дамыған түрлерін
енгізуде, жоғары сапалы заманауи қымбат
медициналық құрал жабдықтармен
қамтамасыз етуде, кəсіби мамандар
дайындауда, дəрігерлердің жалақысын
көбейтуге бөгеттік жасайды. 

Взыскание
в доход государства

Исполнение постановлений о взыскании
штрафов имеет особую актуальность,
являясь одним из источников
пополнения государственного бюджета.
Поэтому судам необходимо подходить к
каждому рассматриваемому случаю
индивидуально, назначая такую меру
наказания. Однако по-прежнему остается
открытым вопрос об обращении
взыскания на имущество по обобщаемой
категории документов.
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Так возникла идея создания
мастерских по профессиям, где
тема профессий должна быть
подана с полным погружением,
каждая группа определилась с
формой проведения работы и
совместно с родителями при-
ступили к работе. В рамках
профориентационной недели
была организована общесадов-
ская выставка рисунков «Все
профессии важны», где дети
нарисовали профессии своих
родителей.

Не так давно на базе ясли-
сада «Балдəурен» п.Ботакара
прошел областной семинар
«Путешествие в мир профес-
сий» в рамках реализации
областного социально-педаго-
гического проекта «Жас оқыр-
ман», в котором приняли
участие 30 педагогов из детских
садов Карагандинской области.  

Цель семинара: формирова-
ние читательской компетентно-
сти дошкольников через
знакомство с миром профес-
сий. Семинар открыла Нагма-
нова А.М. - заведующая
детским садом, затем с привет-
ственным словом  перед со-
бравшимися выступила
методист учебно-методического
центра Карагандинской области
Бугубаева А.Д, также  в работе
семинара приняла участие ме-
тодист районного отдела обра-
зования Салыкова Д.Г. 

Хореографическая поста-
новка «Кем быть?», исполнен-
ная нашими юными артистами,
задала тон началу работы се-
минара. 

Первая мастерская, которую
посетили наши гости, была
оформлена в группе «Акбота» в
виде сельскохозяйственного
комплекса и названа «Ауыл ша-
руашылығы» и посвящена
всему циклу выращивания
хлеба - от посевной до хлеба на
столе. Оформлен уголок агро-
нома с колосьями пшеницы, по-
севным материалом и зеленым
полем, засеянным пшеницей,
далее выставлена вся специ-
альная сельскохозяйственная
техника, затем идут элеватор,
мельница и пекарня.  Очень
красочно оформлен уголок  с
продукцией, выращенной хле-
боробами: хлебобулочные и
кондитерские изделия, подго-
товленные руками детей и вос-
питателями  группы.

Воспитанниками группы была
показана сюжетно-ролевая игра
“Как попадает хлеб к нам на
стол», цель которой - закрепле-
ние знаний детей о профессиях
людей, занятых на сельскохо-
зяйственных работах в поле в
разное время года.

Дети читали стихи о хлебе,
отгадывали загадки, опреде-
ляли по символам профессии
людей, показали, как попадает
хлеб на наш стол. Хочется
особо отметить участие родите-
лей в подготовке и оформлении
комплекса и выразить им бла-
годарность: вся техника и обо-
рудование соответствовали
назначению, то есть были ма-
ленькие комбайны, сеялки,
трактора, машины-заправщики,
элеватор, мельница, пекарня -
все это готовилось их руками.
Подготовлена стенгазета «Ата-
аналарымыздың мамандық-
тары», книжки-передвижки,
посвященные профессиям,
книжки-малышки, лэпбуки.

«Құрылысшылар шеберха-
насы» была посвящена строи-

телям и оформлена в группе
«Балдырган». Родители ока-
зали помощь в подготовке обо-
рудования, инструментов
строителей. Дети показали
квест-игру  «Как стать строите-
лем?» по сказке «Теремок»
(новое прочтение старой
сказки), цель которой познако-
мить детей с профессией
строителя. Как отметили при-
сутствовавшие на мероприятии
педагоги, было полное погруже-
ние в профессии, дети с удо-
вольствием читали стихи,
отгадывали загадки, выполняли
задания, путешествовали по
миру профессий. К концу игры,
преодолев все испытания,
строители выстроили новый,
красивый дом для героев
сказки.

Мастерская «Спасательная
служба» была посвящена по-
жарной безопасности, воспи-
танниками группы «Теремок»
показана сказка-драматизация
«Зайчик и его находка», цель
которой знакомство с профес-
сиями работников спасатель-
ной службы и забота о
собственной безопасности. По
сюжету сказки Зайчик находит в
лесу спички и устраивает
пожар. На помощь приходят
медведи-пожарники, тушат
огонь и спасают обитателей
леса. Наши юные артисты пре-
красно справились со своими
ролями. Сказка была бы невоз-
можной без помощи родителей,
все принимали самое активное
участие в подготовке и прове-
дении мероприятия, если наши
мамы Смагулова Самал, Пота-
пова Ирина и Рассолова Ксения
помогли сделать лэпбук, то 2
семьи полностью взяли на себя
подготовку спецтехники и сна-
ряжения. Вся спецтехника спа-
сательной службы была
подготовлена семьей Аймагам-
бетовых, костюмы пожарников
и спасателей сшила семья Ма-
лышкиных, низкий всем поклон.

В мастерской «В мире про-
фессий» дети старшей группы
«Русалочка» провели  КВН
«Все профессии нужны, все
профессии важны». Цель: уточ-
нение и закрепление знаний
детей о профессиях, орудиях
труда Дети с удовольствием
участвовали в конкурсах, чи-
тали стихи, отгадывали загадки,
показали отличные знания. Ро-
дители приняли активное уча-

стие в оформлении мастер-
ской.

Методистом ясли-сада Гума-
ровой А.К. был проведен кол-
локвиум по теме
«Современные проблемы ран-
ней профориентации дошколь-
ников через читательскую
компетентность» по методу Эд-
варда Боно «Шесть шляп мыш-
ления», после чего состоялся
очень интересный, разносто-
ронний обмен мнениями по
данной теме.

Работники районной детской
библиотеки и районного исто-
рико-краеведческого музея по-
казали работу по
преемственности, также была
презентована ежеквартальная
газета «Балдəурен».

Воспитателями групп «Айго-
лек» и «Балапан» был показан
мастер-класс по теме «Разви-
тие творческого мышления до-
школьников на основе
применения технологии «Круги
Луллия», применение данной
технологии позволит активизи-
ровать речевую активность
детей, формировать граммати-
ческий строй речи, развивать
словесно-логическое мышле-
ние.

Участникам семинара также
был  представлен критери-
ально-диагностический аппарат
по развитию читательской ком-
петентности детей дошкольного
возраста, разработанный твор-
ческой группой ясли-сада. Пси-
холог Толегенова Г.К. провела
рефлексию «Ресторан», где
наши коллеги подвели итоги ра-
боты семинара, отметив хоро-
шую работу педагогов детского
сада по ранней профориента-
ции дошкольников, указав на
нестандартность , креативность
форм и методов работы. 

Обмен опытом, показ, изуче-
ние и внедрение инновацион-
ных форм и методов работы в
сообществе по данной тема-
тике позволит решить главную
задачу, которую мы, педагоги,
ставим перед собой: повысить
читательскую компетентность
детей дошкольного возраста,
развивать познавательную и
речевую активность, читатель-
скую культуру детей дошколь-
ного возраста.

О.ЕСЕНБЕКОВА,
учитель русского языка 

я/с Балдаурен»

Зиянды əдеттерден аулақпыз
Ботақара орта мектебінде «Өмірге “ия“

деп айт» атты республикалық ақпарат-
тық науқан өтті.

Науқан барысында сенбі күндері «Қауіпті ғаламтор», «Өмір
мұхит», «Уақыт толқын», «Өкінбе, өкпелеме бүгініңе», «Темекі-
нің зияны», «Өмір, өмір болмайды түңілуге», «Зиянды əдеттер-
ден аулақ бол», «Өмір, қымбатсың маған», «Зиянды ғаламтор»
тақырыптарында өткен сынып сағаттарының балаларға берері
көп болды.

5-7-сынып оқушылары арасында «Өмірге “ия“ деп айт» тақы-
рыбында қосымша білім беру педагогы М.Бокебай дебат, мек-
теп психологы Б.Амантаева 8-9-сынып оқушыларымен «Өмір,
қымбатсың маған», «Мен өмірді таңдаймын» тақырыбында тре-
нинг өткізді. 

Салауатты өмір салтын сақтау барысында мектеп кітапхана-
сына, ауыл кітапханасына 9-сынып оқушыларын апардық. Осы
іс-шараға байланысты мектеп ата-аналарына «Қауіпсіз ғалам-
тор» тақырыбында жиналыс өткізілді. Ата-аналарға ғаламтор-
дың бала ағзасына қаншалықты зиян екендігін, одан қалай
сақтану жолдары жайлы толыққанды түсіндірілді. 8-11 сынып
оқушыларымен «Өмірге “ия“ деп айт» тақырыбында пікір ал-
масу, дөңгелек үстел өткізілді. 

Науқан барысында ата-аналарға бала денсаулығына зиян
келтіретін, балаға кері əсер тигізетін əлеуметтік желінің ықпа-
лына ұшыраған балаларға көмек көрсетудің тиімділігін жəне
қолжетімділігін қамтамасыз ету, шұғыл көмекке жəне қорғалуға
мұқтаж балаларды анықтауға, алғашқы жедел көмек көрсетуге
бағытталған іс-шаралар өткізіліп отыратындығы айтылды.

Б. АМАНТАЕВА,
Ботақара орта мектебінің психологы

Педагогика
любви и творчества

В Кокпектинской СШ прошла декада под
названием «Самопознание: педагогика
любви и творчества». 

В составлении и реализации плана меро-
приятии приняли участие педагоги всех
методических объединений школы, так как
самопознание является связывающим зве-
ном всей учебно-воспитательной работы
школы.

Открытие декады началось с торжественной линейки, на ко-
торой выступили ученики школы и преподаватели. А также с
приветственным словом ко всем учащимся и педагогам обра-
тилась директор школы Жаймина Гаухартас Абиятовна.

В школьной библиотеке была открыта книжная выставка «Ме-
йірім төгетін ана». Библиотекари Бойкова З. и Рахимкулова Г.
провели увлекательные и познавательные беседы о деятель-
ности автора программы нравственно-духовного образования
«Самопознание» С.А.Назарбаевой.

Интересно прошел конкурс чтецов «Алтын жүрек анамыз»
среди учеников 2-4 классов. Ребята с большим вдохновением
читали стихотворения. 

Прошли содержательные и интересные уроки в начальных
классах. Учителя самопознания Такуова Р.С., Абдикеева Р.А.,
Турсынова Р.М., Уркумбаева Ш.Т. провели уроки на темы: «Доб-
рота - солнце, согревающее сердце человека», «Утро радост-
ных встреч», « Кəусар бұлақ тұныгынан», «Мейірімділік - асыл
қасиет». Уроки прошли с применением новых подходов в об-
учении и преподавании и на должном уровне. Особенно детям
начальных классов понравилось заполнять корзину добрых
дел. Ученики решили продолжить эту работу.

По окончанию декады участники собрались за круглым сто-
лом, где проанализировали результаты декады, подвели итоги
и обменялись впечатлениями.

Р.ТАКУОВА,
учитель самопознания

Кокпектинской СШ

В Туздинской СШ совместно
с библиотекой в период де-
кады самопознания была про-
ведена интегрированная
викторина «Своя игра» для
учащихся 7-8 классов.

Преподаватель предмета самопознания
Туспекова З.А. отметила, что «предмет са-
мопознания изучается уже не первый год, на
этом уроке мы учимся слушать свое сердце
и делать только то хорошее, доброе, что оно
подсказывает. С первых уроков ваше внима-
ние обращается на изучение таких ценно-
стей, как знание, учение, книга. Мы
развиваем с вами умение строить равно-
правные, доброжелательные отношения с
одноклассниками, друзьями. Еще этот пред-
мет помогает научиться преодолевать труд-
ности, бороться со злом и
несправедливостью».

На открытом мероприятии учащимся
было предложено сыграть в игру «Своя
игра», которая состояла из трёх туров.
Первый тур назывался «Эрудит», где уча-
щиеся показали свои знания в области са-
мопознания, географии, библиотеки.

Второй тур - «Сказочные объяснялки».
Но здесь конечно никак не обошлось без
школьного библиотекаря, ведь как из-
вестно, никто в этом мире не может обой-
тись без книги. С детства первые наши
книги - это сказки. Сказки - это один из
самых трогательных, любимых всеми воз-
растами и необыкновенных литературных
жанров. Они учат отличать добро от зла,
учат проявлять сочувствие и сострадание.
На этом туре учащиеся показывали свои
знания в угадывание сказочных персона-
жей.

Третий тур прошел под названием «На-
родная мудрость». Мы в жизни часто поль-

зуемся высказываниями великих писате-
лей, учёных, а также меткими выраже-
ниями народной мудрости. Пословица
ярко и образно украшает русскую речь.
Уникальность пословиц состоит в том, что
в столь краткой форме отражается вся глу-
бина мысли, жизненного опыта, пережива-
ний. Пословица воспитывает, наставляет
на правильные поступки, высмеивает че-
ловеческие слабости. В этом туре уча-
щимся надо было расшифровать
пословицы.

Игра прошла увлекательно, интересно.
Учащиеся узнали много нового и прове-
рили свою эрудицию. Время, отведённое
на мероприятие, пролетело быстро и не-
заметно. Проведённая викторина очень
понравилась детям.

Т.КАМАЛОВА,
библиотекарь

Туздинской СШ

Интегрированная викторина

Путешествие в мир профессий
«Ранняя профориентация детей дошкольного возраста через чита-

тельскую компетентность» - такова тема областного семинара, ко-
торый был предложен нашему детскому саду. Вхождение ребенка в
социальный мир невозможно вне освоения им первоначальных пред-
ставлений социального характера, в том числе и ознакомления с про-
фессиями. У человека все закладывается с детства и профессиональная
направленность в том числе. Эта работа в детском саду ведется си-
стемно. К примеру, в старшей группе при изучении темы «Как попал хлеб
на стол к нам?» воспитатель рассказывает о труде людей, которые
вырастили хлеб, в средней группе при изучении темы «Мой дом» детей
знакомят с трудом строителей и т.д. 
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«Рухани жаңғыру» бағдарла-
масына арналған бірнеше ша-
раларды өткізіп, «Мəңгілік Ел»
идеясының маңызын түсінуге
белсене араласқан оқушыла-
рымыз жетерлік. Жаңа білім
мазмұнына сай өтіп жатқан əр
сабақтары, тəрбие сағаттары,
қоғамдық жұмыстары, ресур-
стық орталықтың магнитті мек-
тептерімен тəжірибе
алмасулары оқушыларға деген
заманауи жетістік деп ойлай-
мын. Осы тұрғыда мектебіміз-
дің басшысы Н.Өмірбаевтың
қолдауымен, басшылығымен
жүріп жатқан шығармашылық,
шеберханалық зертханаларды

айта аламын. «Сахналық
өнер» зертханаларында Г.Кив-
кей, О.Толбатова, О.Жақы-
пова, О.Колесникова,
Г . С ұ р а у б а й ,
М.Сакимбаева,«Қолөнер»
зертханасында Ш.Аманжо-
лова, Л.Каленик, Ж.Сарбаева,
«Бейнелеу өнерінде» Е.Делма-
нов, «Жылыжай» зертхана-
сында Л.Золотарь,
«Тарихи-өлкетану»мұража-
йында Н.Салова, З.Шушаева,
«Техникалық роботтар» жəне
«Болашақ инженериясында»
К.Филипов, Р.Əбілдинова
сынды мұғалімдері жұмыс жүр-
гізіп жатыр. Бұл зертханалар

2014 жылдың оқу жылынан ба-
сталып, мектептің ресурстық
орталығының басшысы А.Ма-
ханованың жетекшілігімен осы
уақытқа дейін өзінің жетістікте-
рімен көзге көрінуде. 

Ортақ мақсатты «Өмірге бе-
йімделген коммуникативті, мə-
дениетті, кəсіби тұрғыда
дағдыланған тұлға тəрбиелеу»
деп алып, жоспарланған шара-
лар мен жұмыстарды белсенді
атқаруда. Жаңа оқу жылының
жарты жылдығында қоры-
тынды есептерін беріп от-
ырады. Биылғы 2017-2018 оқу
жылының жарты жылдық есеп
беру кезінде барлық жетістік-
тер мен ұсыныстар аталып
өтілді. Əр зертханадан оқушы-
лар шығып, таныстырылымда-
рын ортаға салды. Əсіресе
сахналық қойылым бойынша
Ж.Сержан мен 3-сынып оқу-
шылары өздерінің қойылымда-
рындағы кейіпкерлерін анық
əрі көрермендерінің қызыға та-
машалағандарын айтты. «Қо-
лөнер» зертханасында
4-сынып оқушысы С.Төлеу өз-
дерінің күршекпен жəне бізбен

тоқылған жұмыстарын ұсынды.
Эстетикалық талғамға, таным-
дылықтарына сай əрбір еңбек-
тері жоғары бағаланды.
О.Толбатованың сахналық ер-
тегілері өте жақсы қорғалды.
Мұражай бойынша да Төлеу
Халифа өз ойын кеңінен жет-
кізді. Мектеп əкімшілігі кері бай-
ланыс жасап, ұсыныстары мен
тілектерін білдірді.

Осындай зертханаларда
жұмыс істеп, өздерінің жасаған
бұйымдарын көрсете отырып,
магнитті мектептерге тəжірибе
алмасып отырады. Киров, Ақ-
төбе орта мектептері мен Ын-
тымақ, Волхов, Андренников,
Краснонива негізгі мектептері-
мен желілік жұмыстар атқа-
рады. Бұл жұмыстар
оқушылардың танымдық қабі-
леттерін арттыра отырып,
функционалдық сауаттылықта-
рын қалыптастырады. Қазіргі
заманға сай кəсіби білім алуға
да үлкен үлес қосады деп
есептеймін. 

А.НЫҒМЕТЖАНОВА,
Ростовка тірек мектебінің

мұғалімі

Көне əліпи сонау «Орхон-
Енисей жазуларынан» бастау
алатыны бəріне аян. Одан
əліпби араб, латын, кирилли-
цаға ауыстырылды. Қазақ
халқы Асамблеясының ХІІ сес-
сиясында Н.Назарбаев қазақ
əліпбиін латынға көшіру жөнін-

дегі мəселеге қайта оралу
керек екенін айтқан болатын.
«Болашаққа бағдар: рухани
жаңғыру» атты мақаласында
қазақ тілін біртіндеп латын
əліпбиіне көшіру жұмыстарын
бастау қажет екенін, жаңа əліп-
биді үйрететін мамандарды

жəне мектептерге арналған
оқулықтарды дайындау керек
екенін атап өткен болатын.
Соның нəтижесі - осы Жарлық.
Бұл - дұрыс таңдау деп есеп-
теймін.

Токаревка орта мектебінде
«Латын əрпін үйренейік» атты
бұрыш ашылды. Оны ұстаздар
қауымы ризалықпен қабыл-
дады.

Себебі, ол қызығушылықта-
рын тудыра отырып, жаңашыл-
дыққа бет бұруға жасаған
алғашқы қадамдардың бірі бо-
латын. Қазір бос уақыт бола

қалса, оқып, жазып үйренуге
ұмтылады. Əр мұғалімнің өзін-
өзі дамытуына үлесін қосып
жатыр. 

Ұлы ағартушымыз Ахмет
Байтұрсынұлы айтпақшы: «Біз-
дің заманымыз - жазу заманы».
Сол заман ағымына ілесіп, то-
лқынымен жүзіп өту үшін
аянбай еңбек етуге əрқашан
дайынбыз. 

А.ИСИНА, 
Токаревка орта мектебінің

қазақ тілі мен əдебиеті пəні
мұғалімі

Судың қандай
пайдасы бар
екенін білесіз

бе?
Су - тіршіліктің көзі,

бүкіл тіршілік иелері-
нің негізгі құрамдас бө-
лігі. Бірақ күнделікті
тұрмыстың ажыра-
мас бөлігіне айналған
су туралы біріміз біл-
сек, біріміз біле бер-
мейміз. Денеге 20 %
судың жетіспеушілігі-
нің өзі адам ағзасы
үшін өте қауіпті. Өйт-
кені қанның 83 %, бұл-
шық еттердің 75 %,
мидың 74 %, сүйектер-
дің 22 % судан тұрады.

Үнді ғалымдары арқаның құ-
рысуы секілді ауруларды тек
суды дұрыс тұтыну арқылы ем-
деуге болатынын айтады. Бас
сақинасы да миға су қажеттілігі-
нің белгісі. Тіпті көздің ауруы да
сусызданудан орын алады. Ал
буындарды шөл қысса, ол арт-
ритке апарып соқтырады. Көз
бен миға су жетпесе, бастың
сақинасы ұстайды. Осындай
ауырсынуды басу үшін бірден
үш стакан су ішкен жөн.

Қыс мезгілінде көптеген виру-
стық инфекциялық аурулар жиі
кездеседі. Сондықтан, осындай
организмнің улану, іш қатулар,
іш өту сияқты түрлі тамақтан
улану кезінде мүмкіндігінше
суды үш литрге дейін ішуге рұқ-
сат етіледі. Дені сау, ересек
адамдар тəулігіне 1,5- 2 литрге
жуық су тұтынғаны абзал.Тəулі-
гіне организімнен судың шығуы
зəр жəне нəжіс арқылы - 1,6 л,
тері арқылы - 500 мл, ауа
арқылы - 400 мл мөлшерде бө-
лінеді. Суды тым көп пайдалану
да кей жағдайда ағзаға кері əсе-
рін тигізуі мүмкін. Қан қысымы
жоғары, бүйрек, зəр шығару жұ-
мысының ауыртпалықтары бар
немесе қандай да бір сырқат-
тары бар кісілерге мүмкінді-
гінше осы суды бір литрге дейін
қабылдауға рұқсат етіледі.

Жапондық психолог-ғалым
Масару Эмото: «Су адамның
психикалық энергиясын бойына
сіңіре алады жəне оны ұзақ
уақыт бойында «есіне» сақтап,
тіпті басқаларға жеткізе алады.
Судың бойына жинақталған
таза энергия небір ауруларға
ем болады», -деп жазды. 

Ғалымдардың айтуынша, ра-
сында да судың қасиеті өте
мол. Мəселен, су дене темпе-
ратурасын тұрақтандырады,
азық, қалдық, оттегіні тасымал-
дайды, адам зейінін ашады,
стресс пен депрессияны ба-
сады, ұйқыны жөнге келтіреді,
көзге жанар береді, ағзада қан
жасалуын реттейді, иммуни-
тетті күшейтеді. Сонымен дене
температурасын тұрақтандыра-
тын, тері жасушаларын ылғал-
дандырып, əр беретін, ас
қорытуды жақсартып, мидың қа-
лыпты жұмыс істеуін қамтама-
сыз ететін суды көбірек
пайдаланған абзал. Тек ба-
рынша жылы су ішіңіз. Өйткені
мұздай су миға қан жеткізу үде-
рісін қиындатуы мүмкін.

Иə, тіршіліктің қайнар көзі - су.
«Судың да сұрауы бар»- деп
қазақ халқы бекер айтпаған.
Олай болса, əлем құндылығы
суды ластамау, ысырап етпеу,
қажетті деңгейде көңіл аудару
бүгінгі күннің маңызды мəселе-
сінің бірі.

К.ҮСЭНБАЙ,
Березняк орта мектебінің

биология пəн мұғалімі

В Новоузенской СШ проф-
ориентационной работе уде-
ляется большое внимание. В
середине марта нашу школу
посетили представители Кара-
гандинского Экономического
колледжа с целью привлечения
учащихся в свое учебное заве-

дение. 
На профориентационную

лекцию были приглашены уча-
щиеся 9-11 классов, ведь
именно им в скором времени
предстоит делать выбор буду-
щей профессии.

В рамках профориентацион-

ной работы в школе также про-
шел конкурс агитбригад. Его
цель - активизация процесса
профессионального самоопре-
деления, расширения знаний о
различных сферах труда, мира
профессий.

Ребята показывали сценки,
читали стихи, пели песни. Уча-
щимися были представлены
такие профессии, как учитель,
врач, пожарник, сантехник, па-
рикмахер.

Мероприятие проходило в
юмористической форме, за-
дорно и весело проводились
викторины со зрительным

залом.
В завершение мероприятия

каждая команда была награж-
дена почетными грамотами по
номинациям. 

Подводя итог мероприятию,
учащиеся пришли к выводу, что
нужно идти учиться и работать
туда, где они нужнее и где наи-
более полно раскроются их
способности. Но уже в школе
нужно найти возможность ис-
пытать свои силы в избранной
профессии. 

О.УСТИМОВА,
учитель Новоузенской СШ

«Қамқорлық» акциясы ба-
рысында жасалынған жұмы-
стар жайлы Қамқорлық
кеңесінің төрайымы З.Түспе-

кова есеп берді. Сонымен
қатар, 10-қаңтар мен 10-ақпан
аралығында өткен Республи-
калық «Қайырымдылық ак-

циясы» бойынша атқарған жұ-
мыстармен таныстырып өтті.

Бұл акцияға ауыл тұрғын-
дары жəне мұғалімдер бел-
сене қатысты. Мектеп
асханасын жалға алушы
Юлия Рябинина көп балалы,
аз қамтылған отбасы балала-
рына «Бір күндік тегін тамақ-
тану» акциясын
ұйымдастырып, оқушылар-
дың алғысына бөленді. 2-
сынып оқушысы Жансая
Түгелбаеваның ата-анасы
Еркін Түгелбаев оқушыларға
оқу құралдарын таратты. Қа-

йырымдылық акциясы бо-
йынша ауыл тұрғындарына
«Мейірбандылық – жүректен,
қайырымдылық - білектен»
атты мерекелік концерт ұйым-
дастырылды. 

Мейірімділік - адамның өзге
біреуге жылылығын, ізгі ниеті
мен лебізін білдіру көрінісі
болып табылады. Арамызда
жүрегі мейірім мен шапағатқа
толы жандар көп болсын
дегім келеді.

М.МАЙКЕНОВА,
Байқадам орта мектебінің
тəрбие ісінің меңгерушісі

Білім берудегі зерттеу

жұмыстарының ұйымдастырылуы
«Жақсының
жақсылығын айт,
нұры тасысын»

демекші, Ростовка тірек мектебі
ұжымының педагогикалық ұйымшылдығы
мен оқушылардың функционалдық
сауаттылығын арттырудағы жəне
білімдік, рухани тəрбиелік жұмыстары
жоғары деңгейде жүріп жатыр.

Латын əрпін үйренейік
Мемлекет басшысы Н.Назарбаев «Қазақ тілі
əліпбиін кириллицадан латын графикасына
көшіру туралы» Жарлыққа қол қойған күн –
халқымыздың ғасырлар бойғы арман-
мұраты жүзеге асқан күн. 

Профориентация

«Я в строители пошел…»
Выбор профессии -  очень ответственный
этап в жизни каждого человека. Ведь
именно этой деятельности человек
посвятит в будущем большую часть
своего времени. И поэтому он выбирает не
только специальность, но и образ жизни.

Мейірбандылық - жүректен, қайырымдылық - білектен

Байқадам орта мектебінде
Қамқоршылық кеңесінің кезекті
отырысы өтті. Отырысты кеңес
төрайымы З.Түспекова ашты. Жиынға
кеңес мүшелері, мектеп директоры жəне
Қарағанды облысының білім саласын
бақылау департаментінің бас маманы
Р.Келбетова қатысты. 
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Мемлекеттік тіл - менің тілім

Тіл мəселесі - кемелді
келешек кепілі

Бұл өмірде аз күн
қонақ болармыз,
Мүмкін елу, мүмкін
жүз жыл салармыз.
Ана тілін ардақ
тұтып, қастерлеп,
Құрметтейік кел-
генінше шамамыз!

Мемлекеттік тіл - тəуелсіз елдің негізгі рəміздерінің бірі. Кез кел-
ген өркениетті елдің өзінің Туы, Елтаңбасы, Əнұраны, шекарасы
болатыны секілді мемлекеттік тілі де болады. Біздің Ата Заңы-
мызда «Қазақстан Республикасының мемлекеттік тілі - қазақ тілі»
деп жазылған. Ал орыс тілін - ресми тіл жəне мемлекеттік тілмен
бірдей қолданылады деп айтылған. Біз Конституция талаптарын
мүлтіксіз орындауға міндеттіміз.

«Ұлттың сақталуына да, жоғалуына да себеп болатын нəрсе-
нің ең қуаттысы - тіл» деген Ахмет Байтұрсыновтың қасиетті қағи-
дасына сүйенсек, Ата Заң аясында бақ-берекетіміздің сақталып
отырғаны тіл саясатын дұрыс жүргізудің жемісі екені анық. Тіл –
халық қазынасы, ұлттың жаны. Тілдің мəселесі - ұлттың мəсе-
лесі. Мерейін асыратын да, құтын қашыратын да өзіміз. “Ана тілін
білмеген, анасын да сыйламас” демекші, өз ана тілін білмеген
жаннан анасын сыйлайтын жанның шығуы неғайбыл. М.Шаха-
новша айтатын болсам, қазіргі таңда өз тілін өгейсіп, «мəңгүрт-
теніп» жүргендер көп. Шынында қазақ пен қазақтың, əке мен
баланың, əріптестердің жұмыста қазақ тілінде сөйлеспеуі көңілге
қонымсыз-ақ жəйт. Бірақ қазақ тілі - тек қазақ халқының тілі емес,
мемлекеттік тіл - ортақ тіліміз. Қазақстанда тұратын, оны Отаным
деп қабылдайтын, өзін Қазақстанның патриоты деп есептейтін
азаматтардың тілі. Елбасымыз айтқандай, «Қазақстанның бола-
шағы - қазақ тілінде». Ендеше, тілімізді, ұлтымызды отбасы-
мызды қадірлегендей қадірлейік!

Біздің қазақ халқының тілі өте бай, айтылуға орамды, көркем
тіл. Тіл - адамның барлық саналы өмірінің құралы  - өнер-білімді,
мəдениеттілікті, қоғамның белсенді азаматы болуды тіл арқылы
үйренеді. Тіл, оның ішінде біздің ана тіліміз еліміздегі халықтар-
дың барлық іс-əрекетінің, қарым-қатынасының құралы болуы тиіс,
оның мəдениетін жоғары сатыға көтеру - əрбіріміздің борышы-
мыз. Тіл байлығын игеру - ана тілін қадірлейтін, тіл мəдениетінің
шыңына қол созатын адамның əрекеті. Ана тілін жақсы білу - əр-
кімнің азаматтық борышы, қоғамда атқаратын қызметінің тірегі.
Бүгінгі күні мемлекеттік тілді қоғам өмірінің барлық саласына те-
реңдете енгізу мəселесі үлкен маңыз алып отыр. Соңғы кезде
мемлекеттік тілдің өрісін кеңейтуге, оның өркен жайып дамуына
ықпал ететін басты қадамдар жасалуда.

Ең бастысы, қазір қазақстандықтар тарапынан мемлекеттік
тілді қолдау жəне дамыту бағытында барынша мүдделілік та-
нытылып отыр. Бүгінгі күні тілдерді дамыту жан-жақты қарасты-
рылуда. Тіл тағдырына деген жеке адам ретінде
жанашырлығымыз бен қамқорлығымыз артуда. Қазіргі таңда көп-
теген отбасылар балаларын қазақ тілінде оқытатын мектептерге
ана тілін жетік меңгеру үшін беріп, оқытып жатқандары қуантар-
лық жағдай. Əрбір отбасында осындай тілге деген жанашырлық
болса, «тамшыдан тама-тама дария болар» дегендей, тіліміздің
жағдайы əлдеқайда жоғары деңгейге көтерілер деген сенімдемін.

Тоқсан ауыз сөздің тобықтай түйініне келер болсам, тілге құр-
мет - халыққа  құрмет. Тіл мəртебесі - ел мерейі. Тілсіз халықтың,
елдің өмір сүруі мүмкін емес. Əлем таныған ел болу үшін тіліміз-
дің жұлдызын биіктетуіміз керек.

Сөзімнің соңын Елбасының ана тілі туралы айтқан мынадай кө-
рікті ойымен аяқтағым келеді: «Дауға салса алмастай қиған, се-
зімге салса қырандай қалқыған, ойға салса қорғасындай
балқыған, өмірдің кез келген орайында əрі қару, əрі қалқан бо-
лған, əрі жас отты да ойнақы ана тілінен артық қазақ үшін бұ дү-
ниеде қымбат не бар екен?! Ғасырлар бойы қазақтың ұлт
ретіндегі мəдени тұтастығының ең негізгі ұйтқысы болған - оның
ғажайып тілі».

Айнұр ТҰҢҒЫШБАЕВА,
Шешенқара орта мектебінің 

оқу ісінің меңгерушісі 

Таков мой жизненный прин-
цип - позитивно-нравствен-
ный выбор во всем.

В нашу современную эпоху глобальных
изменений, особую значимость приобре-
тают абсолютные ценности: созидание,
единство, дружба, добро, мир, согласие – как
фундаментальные основы духовной куль-
туры, которые предполагают гармонию и
равновесие целостного восприятия челове-
чества.

В истории каждого народа, каждой куль-
туры существует постоянное и изменчивое,
вечное и временное. Если одно из них раз-
вивается, достигает расцвета, стареет и уми-
рает, то другое, внутреннее не изменяясь,
трансформируется лишь внешне. Именно
это внешнее изменение, пронесенное через
века, называется «общечеловеческие цен-
ности». Именно сохранение и развитие цен-
ностей является залогом успешной,
конкурентоспособной личности.

Ценности объединяют нормы, мораль и

ориентиры множества людей и являются
константой будущего человечества. Их
можно именовать законами или же принци-
пами. Эти принципы являются не матери-
альными, но занимают главенствующее
место в становлении человека как личности.

Каждый человек, стоя на рассвете жиз-
ненного пути, должен взять багаж опреде-
ленных ценностей, пронесенных из
поколения в поколение нашими предками.

Именно такие ценности как единство,
дружба, мир, согласие, целеустремлен-
ность, должны стать плодородной почвой
для взращивания интеллектуальной, гума-
нистической и светской личности.

Для полноценного развития личности,
нужно определиться с позитивно-правиль-
ным выбором. Но как же сделать этот
выбор?

Позитивная психология гласит: «Счастли-
вый человек гармоничен во всех областях
своей жизни: и в профессиональной сфере,
и в карьере, и в личной жизни. Главное пра-
вильно распределять свои энергетические
ресурсы». Исходя из начала начал, первой

возникает – мысль. Только нам решать,
какую мысль нам допустить, чтобы та дала
сигнал к исполнению.

Существует такой афоризм: «Как назо-
вешь корабль, так он и поплывет». Анало-
гичное действие происходит с нашими
мыслями. Если мы будем допускать к
своему сознанию негативные мысли, следо-
вательно, имеем возможность в будущем
пострадать от самих себя. Нужно давать
волю только позитивным мыслям, которые
подвигают человека навеликие дела и свер-
шения.

Наш мозг как компьютер обрабатывает
всю информацию, которая поступает в него
из окружающего мира. Наше поведение,
наша успешность определяются мыслями,
которым мы даем возможность реализовать
себя на практике в жизни. Нужно формиро-
вать в своем сознании нетерпимость к
любым нарушениям, будь они глобальными
или частными. Воспитывать в себе нетерпи-
мость к любым антиконституционным и ан-
тиобщественным проявлениям.
Преследовать здоровый образ жизни. Раз-

виваться на протяжении всей жизни как ду-
ховно, так и физически. Человек, который
стремится к совершению доброго, хорошего,
позитивного, дарит окружающим свое на-
строение, передает ему положительный
опыт. Очень важно каждый день начинать с
позитивного настроя, и всегда в любом не-
понятном моменте пытаться найти зерно ра-
зумного. Здоровый позитив – это показатель
состояния человека в данный момент.

Лично я считаю, что такое понятие как «бу-
меранг» действительно существует. Что мы
будем отдавать, то и нам будет возвра-
щаться. Умение замечать красивое, не-
обычное в обыденном, делает человека
счастливым.

Если каждый человек задумается о своих
мыслях, внесет в них гуманность, добрые
помыслы, духовно-нравственные ценности,
благородство слов и дел, то общество, со-
циальный строй государства станет более
обогащённым, плодородным на свершение
великих побед.

Александра БЕЗЕ
село Баймырза

В здании, отведенном под
ЦОН, был сделан капитальный
ремонт, состоялось торжествен-
ное открытие. С тех пор отдел
№2 Бухар-Жырауского района
Департамента «Центр обслужи-
вания населения» - филиала
НАО «Государственная корпора-
ция» Правительство для граж-
дан» по Карагандинской области
успешно работает, оказывая го-
сударственные услуги для жите-
лей населенных пунктов, ранее
входивших в состав упразднен-
ного Тельманского района.

Сегодня коллектив Центра об-
служивания населения состоит
из специалистов по приему доку-
ментов, а также технического
персонала, в общей сложности в
ЦОНе сегодня создано семна-
дцать рабочих мест.

Уже много лет возглавляет
ЦОН опытный руководитель с
большим стажем работы Ахмет-
рашид Мамалинов.

Коллектив ЦОНа в основном
молодой, специалисты трудятся
инициативные, приветливые,
коммуникабельные, что очень по-
ложительно сказывается на ра-
боте в целом. Люди приходят в
ЦОН разные, у каждого свои при-
чины обращения в ЦОН, и спе-
циалисты Центра находят подход
к каждому клиенту, руководству-
ясь главным девизом работы, ко-
торый заключается в
доброжелательном отношении.

Отдел №2 Бухар-Жырауского
района оказывает государствен-
ные услуги не только по месту на-
хождения, но и охватывает 15
сельских округов, в числе кото-
рых сорок населенных пунктов с
населением 32 тысячи человек.

Два раза в неделю мобильная
группа ЦОНа выезжает в отда-
ленные населенные пункты для
оказания государственных услуг.
Каждый выезд сопровождается
не только большим объемом ра-
боты, но и общением с населе-
нием. В рамках выездов
специалисты ЦОНа проводят
разъяснительную работу по всем
видам государственных услуг,
проводят популяризацию элек-
тронного правительства. Такие
выезды на места очень необхо-
димы. Они приносят большую

пользу населению, за что жители
сел постоянно выражают благо-
дарность в адрес руководителя
отдела и специалистов по приему
документов.

За время работы ЦОНа значи-
тельно расширилось количество
предоставляемых услуг населе-
нию. Только в 2017 году специа-
листами отдела оказано свыше
12 тысяч услуг. На постоянной ос-
нове проводится обучение спе-
циалистов ЦОНа
представителями государствен-
ных органов по вопросам обнов-
ления стандартов
государственных услуг.

Не забывает коллектив отдела
и об учениях по технике безопас-
ности, каждое из которых прохо-
дит в условиях, максимально
приближенных к реальным, что
позволяет сотрудникам быть
более подготовленными к любым
чрезвычайным ситуациям.

Эти навыки никогда не бывают
лишними. К примеру, когда в 2015
году в поселке случилось разру-
шительное наводнение, специа-
листы ЦОНа, показали себя
очень достойно. Спустя 10 дней
после паводка, 23 апреля, как
только вода ушла из здания
ЦОНа, все специалисты сразу
приступили к своей работе. Бук-
вально за сутки своими силами
навели в здании порядок, устано-
вили, подключили и настроили
все компьютерное оборудование,
базу ИИС ЦОН и приступили к

приему населения. И это не-
смотря на то, что из 11 сотрудни-
ков у 9 личные дома тоже были
затоплены. И 25 апреля 2015
года здание отдела открыло свои
двери для услугополучателей.

Коллектив ЦОНа активно при-
нимает участие в общественной
жизни поселка. 

Выражение «чистый четверг» в
отделе не просто слова. Один
день в неделю специалисты от-
дела и технический персонал
уделяют внимание благоустрой-
ству и санитарной очистке. Про-
водятся субботники, как в здании,

так и за его пределами. Благо-
даря такой работе в помещении
ЦОНа всегда чисто и уютно, и
прилегающая территория всегда
в идеальном порядке, на клумбах
растут цветы, радуют жителей и
гостей поселка своими яркими
красками.  

Коллектив ЦОНа может не
только хорошо работать, но и не-
обычно проводить праздничные
дни. В Центре обслуживания на-
селения №2 уже стало хорошей
традицией в честь праздника На-
урыз по-особенному встречать
своих клиентов, праздничный
стол накрывается с традицион-
ными национальными угоще-
ниями. Это способствует
благоприятной атмосфере в
самом коллективе, да и клиен-
там, посещающим в эти дни
ЦОН, всегда приятно, их угощают
и вручают праздничные сюр-
призы.

Центр обслуживания населе-
ния является связующим звеном
между населением и государст-
венными органами. Работа в от-
деле «кипит» каждый день. Здесь
трудятся профессионалы, опыт-
ные специалисты, готовые ока-
зать любую государственную
услугу населению быстро и каче-
ственно.

Т.КУРБАНОВА

На фото: идет прием в ЦОНе
№2.

Абсолютные ценности

ЦОН – это связующее звено между
населением и госорганами

После слияния двух районов Ульяновского и
Тельманского в один Бухар-Жырауский в уже
бывшем районном центре поселке Токаревка
мало осталось государственных
организаций. Все районные структуры, а
также многие сотрудники были переведены
в новый районный центр поселок Ботакара.
Но по прошествии времени к жителям уже
переименованного поселка Г.Мустафина
пришла хорошая новость – в 2009 году было
принято решение открыть здесь Центр по
обслуживанию населения.
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Кернейдегі сайыс 
Қысқы оқу сес-

сиясы кезінде Кер-
ней тірек мектебі
мен Ақөре, Үміт-
кер орта мекте-
п т е р і н і ң
9-11-сыныптары
арасында «Латын
əліпбиі - заман та-

лабы» атты тақырыпта дебат сайысы
өтті. 

Мектептер бойынша 3 топ өз білімдерін көрсетуге атсалысты.
Даттаушы мен жақтаушы топтар арасында оқушылар үлкен да-
йындықпен келгендерін көрсете білді. Топтардың ішінен суыры-
лып шыққан балалар ақтық тартысты үлкен серпіліспен бастап,
көрермендердің алдында жеңімпаздар анықталды. Үміткер орта
мектебінің тобы 1 орынды, Керней тірек мектебінің тобы 2 орын,
Ақөре орта мектебінің тобы 3 орынды иеленді. 

Сонымен бірге, оқушылар арасынан «Үздік спикер» номина-
циясымен Үміткер орта мектебінің 9-сынып оқушысы Жалғас
Айтпақаев марапатталды. Оқушыларымыздың жетістіктеріне
қуана отырып, оларға тек биіктерден көріне беріңдер дегіміз ке-
леді.

А.АХМЕТЖАМИЕВА,
Керней тірек мектебінің ресурстық орталық

бойынша директордың орынбасары

Мерейлі күнгі мереке
Ақбел селолық клубында алғыс айту кү-

ніне орай «Бата мен Алғыс - ел сыйы»
атты мерекелік кеш өтті. Кешімізге ауы-
лымыздың тұрғыны, «Алтын алқа» иегері,
ақ жаулықты анамыз Мария Жұмагелдинова
шақырылды.

Көп жыл бойы пошташы болып қызмет еткен, қазіргі таңда зей-
нет демалысына шыққан Мария апамыз еңбек жолы, өмір та-
рихы туралы жиналған балаларға айтып берді. Оқушылар
өлеңдерін оқып, əжемізге алғыстарын білдірді. 

Кітапханашы Шарбану Бекболатова «Біздің жан дүниемізде
бейбітшілік болсын» атты көрме ұйымдастырып, балаларға
алғыс күні қалай аталып өтетіні туралы айтып берді.

Шара соңында Мария апаға естелік сыйлық табысталды.
Ал Қ.Сəтбаев атындағы орта мектепте алғыс күніне арналған

«Мерейлі мектеп түлектері» атты мерекелік концерт өтті. Іс-ша-
раға зейнеткер ұстаздар мен 1977-2017 жылдар аралығында
мектебімізден түлеп ұшқан түлектер шақырылды. Мерекелік кон-
церт би, өлең, əндермен жалғасын тапты.

Н.АЛИЛЕНОВА,
Ақбел ауылдық округі əкімі аппаратының жетекші маманы 

Балаларға мейірім сыйла
Белағаш орта мектебінде 10-қаңтар мен

10-ақпан аралығында «Қамқорлық акциясы»
өтті. «Балаларға мейірім сыйла» тақыры-
бында бұрыш ашылды. «Қамқорлық ак-
циясы» туралы плакаттар ілінді. 

Акцияға орай мектебімізде құрылған  «Қамқоршылық кеңесі»
құрамы аз қамтылған  6 отбасының балаларына оқуға керекті
құрал-жабдықтар сыйлады. «Жақсының жақсылығын айт, нұры
тасысын» дегендей, жан-жағына жақсылық жасап, жарымжан
жандардың жанын жадыратуға себепші болған, қамқорлық ая-
сында жүргізілген мейірімділік шараның өтуіне ат салысқан аза-
маттарға мектеп ұжымы атынан алғыс айтамыз.  

К.МИНАП,
Белағаш орта мектебі 

директорының тəрбие ісі жөніндегі орынбасары 

Сильный бизнес - сильное государство

СПК набирает темп

Сегодня работа СПК нахо-
дится на стадии развития.
Много времени ушло на
оформление документов. По-

этому о конкретных итогах
будем говорить через некото-
рое время.  Думаю, что созда-
ние сельского
потребительского коопера-
тива для сельчан дело выгод-
ное, уверен Станислав.

Год назад сам Станислав
Шанин находился в поисках
работы. Именно тогда моло-
дой человек узнал в местном
акимате о государственной
поддержке в области созда-
ния и развития СПК. Сразу
«загорелся» этой идей. После
всех юридических процедур,
СПК «Жартас» был создан и
его молодой, избранный чле-
нами нового сельхозобъеди-
нения, председатель взялся
за дело.

На начальном этапе скот
пока закупили беспородный,
рассказывает Станислав. Так
как при его покупке исходили
из расчета 200 тысяч тенге за
голову, из средств полученных
кредитов. Но Станислав наде-
ется, что благодаря государст-
венным субсидиям
постепенно члены СПК будут
производить замену скота на
племенные породы. Таким об-

разом можно будет создать в
СПК племенное хозяйство,
рассуждает молодой предпри-
ниматель. И параллельно раз-

вивать еще и мясное
направление. Но пока это в
планах. 

А на сегодняшний день в
СПК уже приобретен молоко-
приемный пункт стоимостью 5
миллионов тенге, из которых
половина суммы - просубси-
дирована государством. Куп-
лен молоковоз. Сейчас
заключается договор на сдачу
молока с одним из перераба-
тывающих предприятий обла-
сти.

С наступлением весны как
раз начинается сезон приема
молока. Станислав планирует
сдавать его в сутки около 2
тонн.

Большие надежды молодой
предприниматель возлагает
на государственные субсидии.
Сейчас готовятся документы
на получение денежных сумм
господдержки, предусмотрен-
ные на молоко и содержание
скота. За эти деньги планиру-
ется покупка кормов для
скота, есть желание развить в
СПК племенное хозяйство, ну
и, конечно, погасить кредиты. 

Есть в СПК планы и на при-
обретение сельскохозяйствен-

ной техники и земель. Чтобы в
будущем иметь свою кормо-
вую базу. Ведь если работать
на селе, то необходимо разви-
вать разные направления.
Только тогда можно будет рас-
считывать на успех дела. По-
купать корма для скота дорого
и не всегда выгодно, говорит
Станислав.

Поэтому земли и техника
нужны СПК для выращивания
трав, изготовления силоса и
других видов кормов, которые
сегодня производятся в малых
количествах и соответственно
стоят недешево. А они не-
обходимы для улучшения ка-
чества и количества молока. 

- Первый старт в виде льгот-
ных кредитов под 6% годовых
и отсрочкой его выплаты на
год для развития нам был дан
хороший. Теперь дело за
нами, за нашей работой и, ко-
нечно, дальнейшей поддерж-
кой государства в виде
субсидий, - говорит председа-
тель СПК «Жартас». - А во-
обще, хочу сказать, что на
протяжении всего процесса
становления СПК, оформле-
ния документов, бизнес-пла-
нов, обучения, мне помогали
многие. Это и руководство
района, и местный аппарат
акима, большую помощь и
поддержку оказывает и район-
ная Палата предпринимате-
лей «Атамекен», также многие
другие государственные ор-
ганы. Благодаря этой под-
держке мы многое могли
сделать в плане оформления
и развития нашего СПК. 

Не так давно на проходив-
шем в нашем районе моло-
дежном форуме Станислав
Шанин выступал с большой
трибуны, рассказывал о дея-
тельности СПК. Его пример
работы может стать хорошим
толчком для развития собст-
венного дела среди моло-
дежи. Здесь же на форуме
ему был вручен грант акима
района в размере 250 тысяч
тенге, который Станислав вы-
играл как раз за свою дея-
тельность в рамках создания
СПК. Это еще одна значитель-
ная поддержка государства
для молодых предпринимате-
лей. Эти деньги Станислав
потратил для приобретения
доильного аппарата. 

Государственная программа
поддержки личных подсобных
хозяйств, направленная на
создание и развитие сельской
кооперации, помогла Стани-
славу найти себя в бизнесе,
заняться делом, к которому
лежит душа. До этого молодой
человек находился в поисках
работы и лишь мечтал о соз-
дании собственного дела. Те-
перь же она стала
реальностью, которая дает
возможность стоить новые
планы, развивать сельскохо-
зяйственный бизнес.

Т.КУРБАНОВА
На фото Д.Торжанова: мо-

лодой предприниматель
С.Шанин; новый молокопри-
емный пункт.

Ровно год назад на территории Ростов-
ского сельского округа был создан СПК «Жар-
тас». Его молодой председатель Станислав
Шанин решил заниматься закупом молока у

членов кооператива. 
Сельский предприниматель объединил в составе СПК «Жартас»

сельчан, которые занимаются разведением крупного рогатого
скота молочного направления. В результате в состав СПК вошло
54 человека. Это жители сел Ростовка, Кызылжар и Красная Нива.
Из них 34 члена СПК уже смогли воспользоваться реальной под-
держкой государства, получили льготные кредиты на приобрете-
ние скота. 
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Бұқарекең
жырлайды

Бағзы замандардан
балбал тастарға
бəдізделіп, əрісі
ықылымдық
ырыспен, берісі бес
ғасырлық береке
болып бекіген асыл
аманатымыз  -
бабаның тілі болса
керек. Осы бабаның

тілімен даланың құнын білдік, дананың
үнін естідік, сананың сырын танып,
жырын жырладық. 

Өткен жылы біздің облысымыз қазақтың қабырғалы биі
Қаз дауысты Қазыбек би бабамыздың 350 жылдығын атап
өтті. Тарихи тұлғаның туған жерінде басталған той баба
сүйегі жатқан «екі дүние есігі - Түркістанда» жалғасып,
Өзбекстан жеріне дейін ұласты. 

Арқа тұрмақ алты Алашқа абырой болған асылдары-
мыз əлі де аз емес. Қазақ билігіне келген көптеген хан-
дардың ақылшысы болған Бұқар жырау Қалқаманұлы да
қаймана қазаққа қадірлі қария. Биыл жырау бабамыздың
да үш жарым ғасырлық мерейтойы келе жатыр. 

Осы мерейтой қарсаңында Ботақара кентінің мəдениет
үйінде дəстүрлі «Бұқарекең жырлайды» ХХІ өнер сайысы

өтті. Бұқар жырау мұрасын насихаттауда жылда өтетін
аудандық сайыстың өзіне жүзге тарта  үміткер қатысты.
Бұл да жұртшылықтың жырау шығармашылығына бей-
жай қарамайтынын көрсетсе керек. Тіпті бір жанұядан ба-
йқауда белгіленген бөлімдерге бірнеше адамнан
қатысты. Əдемі өнер додасының əп-біссіміллəсін осы ау-
дандағы Тоғызқұдық ауылының төрт жасар тұрғыны Нұр-
тілек Дəулетханның балаң дауысы ашты.  

«Бұқарекең жырлайды» жыр бəсекесі жалпы үш бөлік-
тен тұрады. Əуелі «Бұқар жырау оқулары» яғни, баба мұ-
расын мəнерлеп жатқа оқу сайысы. Осы жанрдан бас
жүлдені Төлеу Халипа деген қарындасымыз алды. І
орынды Айым Болтанова, ІІ орынды Мөлдір Еркін, Айым
Ясан, ІІІ орынды Бекарыс Жақаба, Назерке Əбеуова, Ақ-
сұңқар Хавдулин, Назерке Тəшімбекова иеленді. Екінші
номинация текті бабаның тоғауларын нақышына келтіріп
орындаушыларға бұйырды. Толғау орындау сайысынан
суырылып, бас жүлдені аудандық мəдениеттің майтал-
маны, əнші Қайролла Маемеров жеңіп алды. І орынды
Бейбарыс Жақаба, ІІ орынды Назым Мақсұт, Роза Май-
рол, ІІІ орынды Ақерке Артықбай, Ақжан Шыныбек қан-
жығасына байлады. «Бұқарша» деген атпен белгіленген
мүшəйра жанры да өте тартысты өтті. Əркім қоғам қал-
тарыстарындағы келеңсіз жайттарға жырау көзімен
қарап, өздерінше сөз кестеледі. Сөйтіп, бас жүлде  Ай-
туар Бекежановқа, І орын Жасұлан Хамитовқа, ІІ орын
Фариза Бейсенбекова мен Əсемгүл Серікболға, ІІІ орын
Аяулым Жұмановаға, Нұрлыбек Төкеновке жəне Орынтай
Əбшүкірова апайға бұйырды. Негізі қатысуға ниттенген
жерлестерге жас мөлшерінен шектеу қойылған жоқ. Төрт
жасар бүлдіршін бастаған дүбірлі додаға Орынтай апай
сияқты алпысты алқымдаған əже де,  елуді еңсерген Қай-
рекеңдей қайраткер əке де ат салысты. 

«Болашаққа бағдар: Рухани жаңғыру» - мемлекеттік
міндеттеме. Ендеше, осы бір ерекше бастаманы біздер
ертерек қолға алған екенбіз. Биылғы ХХІ Бұқар жырау
оқулары биіктеу үстінде, кеңею үрдісінде. Осы сайыстан
топ жарған бас жүлде мен бірінші орын иелері ертең об-
лыстық сайыста бақ сынамақ. Тойда кездесейік, ағайын,
Далба тауының етегінде дүбір-дүрмек, дабыл болсын, ба-
баның он бір тілегі қабыл болсын!  

Ержан НАЙМАНБАЙ,
Бұқар жырау аудандық мəдениет

жəне тілдерді дамыту бөлімінің 
басшысы 

Суретте: “Бұқар жырау” оқуларының қатысушылары жəне
əділқазылар алқасы.

В поездку завоевывать
очередные призовые места
отправились сразу несколько
возрастных составов ан-
самбля - младший и стар-
ший. 

В результате, на конкурсе
«Жас талантар» ансамбль
занял два первых места в
номинациях «Сюжетно-тема-
тический танец» и «Стилиза-
ция народного танца». 

А на республиканском фе-
стивале-конкурсе «Рауан»
юные танцоры завоевали
Гран-при в номинации «Хо-
реография».

Свои конкурсные поездки
руководитель ансамбля На-
талья Боцман старается со-

вместить с экскурсиями и
развлечениями, чтобы как
можно полноценно занять
время детей с пользой, дать
им возможность посмотреть
д о с т о п р и м еч а т ел ь н о с т и
мест. Так и на этот раз участ-
ники ОХА «Эдельвейс» по-
бывали на Кок-Тобе, в
аквапарке «Гавайи» и других
местах южной столицы, от-
куда привезли массу положи-
тельных эмоций и
незабываемых впечатлений. 

Т.КУРБАНОВА

27 марта во Дворце школьников
города Алматы проходил между-
народный конкурс «Мое любимое
произведение». Наш
район на этом конкурсе
представляла ученица
детской музыкальной
школы п.Г.Мустафина
Сергазы Кунима.

Для участия в конкурсе Кунима под-
готовила два ярких номера на кобызе.
Исполнила народные музыкальные
произведения «Коктем» А.Жубанова и
«Жезкиик» Ы.Дукенова. Выступление
талантливой девочки жюри оценило
по достоинству, присудив ей 1 место.

Это не первая победа Кунимы. В ко-
пилке успешных выступлений юной
кобызистки - 2 место на международ-
ном фестиваль-конкурсе «Рух» в г.Ка-
раганде, 2 место на республиканском
конкурсе «Звездный листопад» в
г.Павлодаре, 1 место в городском кон-
курсе «Минута славы» в г.Темиртау. 

Эти победы являются заслугой преподавателя
по классу кобыз Кордабаевой А.Е., которая   ста-

рается, чтобы ее ученица как можно чаще уча-
ствовала в различных конкурсах. 

Конечно, подготовить ученика так, чтобы он вы-
глядел достойно,  непросто. Но Айдана Ержан-

кызы с
удовольствием
делает эту работу,
потому что школа,
где нет своих
«звездочек», пре-
вращается в без-
ликий «контингент
учащихся». 

Детям нужен
пример для под-
ражания. Дип-
ломы участников
– это не просто
яркие листочки с
красивыми бук-
вами. Это стра-
ницы летописи
школы, а она
должна быть инте-
ресной, яркой и
запоминающейся. 
В.КУЛКЕНБАЕВА,

заместитель директора по УВР
детской музыкальной школы п.Г.Мустафина

Наурыз айының соңғы апта-
сында Ботақара кенті мəдениет
үйінің “Гүлдер” орта жəне үлкен
тобының бишілері (26 бала) Ал-
маты қаласындағы “Оқушылар
сарайында” өткен республика-
лық конкурс-фестивальға қаты-
сты. Бізге
хореография пəнінің
ұстазы, хореограф
Қымбат Рустумбе-
кова:

- Үлкендер тобы осы сайысқа
екі би - “Қазақ” жəне “Хорезм”
билерін, орта топ “Қазақ” жəне
“Қуыршақ” эстрадалық билерін
дайындап апарды. Жиналған қа-
уымға ерекше сезім сыйлаған
өнерпаздар еңбегі жоғары баға-
ланып, үлкен топ Бас жүлдеге,
орта топ 1 орынға ие болды.
Əділқазылар алқасы құрамында
өнер қайраткерлері, Т.Жүргенов
атындағы өнер институтының

ұстаздары болды, - деген болатын. 
Бишілер Алматы қаласында үш күн болды. Бі-

рінші күнді өнер көрсетуге арнаса, екінші күні га-
лаконцертке қатысып, үшінші күні Алматы
қаласының көрікті жерлеріне қыдырған олар үй-
леріне көтеріңкі көңіл мен күйде оралды.

Өнерлі балғындарға алар биіктерің көбейсін
деген тілегімізді білдіреміз!

Қ.АХМЕТОВА

Поздравляем с успешными
выступлениями!

Неустанно радует жителей района своими
новыми достижениями образцовый
хореографический ансамбль «Эдельвейс»
под руководством Натальи Боцман.
Участники этого известного творческого
коллектива только что вернулись из города
Алматы, где принимали участие сразу в
нескольких конкурсах - республиканском
фестивале детского танцевального
творчества «Жас талантар» и
республиканском фестивале-конкурсе
«Рауан». 

Так держать, Кунима!

Жерлестеріміз - жеңімпаз!
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Давно собирался осмотреть горы
Кызылтау. И вот в июне 1991 года с
Алексеем Андреевичем Любименко,
его внуком Вовкой едем в отдален-
ный уголок. За Умуткером исчез
плохонький асфальт. Грейдер стал
широк и солиден. Машины могли
двигаться в четыре, а то и в пять
рядов. Щедро размахнулись дорож-
ники! И невольно подумалось — а не
придавалось ли этому тракту на
Баянаул стратегически важное,
глобальное значение. Зоркий Вовка
указал на беседку с левой сто-
роны дороги. Спустились к ней.
- Родник внизу, - заметил Алексей Андреевич. 
Взяли посуду и по тропинке, через густой таль-

ник пробрались к источнику. Свидание с живи-
тельной влагой было на удивление приятным.
Родник был ухожен, огорожен широким бетонным
кольцом. Прохладная струя переливалась через
него и исчезала в густых зарослях березового
колка. Сама вода оказалась в меру холодной,
мягкой и как мне, городскому человеку, показа-
лось, от нее исходил аромат степных трав. Встре-
тившийся потом корнеевский пенсионер Иван
Николаевич Степанюга указал еще на один при-
мечательный факт.

- Я этой водой аккумулятор своего «Запо-
рожца» заправляю много лет. Отлично получа-
ется... 

Снова потянулся грейдер, снова замелькали
ближние и дальние сопки. Мелкая галька выры-
валась из-под колес, попадала в днище, и не-
вольно приходилось снижать скорость. Так
добрались до развилки. Левый рукав трассы вел в Шат,
правый — на Тортколь. Алексей Андреевич оживился. 

- Я в 1954 году на Шате целину поднимал. Была у нас
комсомольско-молодежная бригада №18. Какие ребята
работали здесь! Восколович Филипп, Катков Василий,
Хасен Хамбатыров, Мамонов Иван, Переяславский
Иван, Блудчий Павел и другие. Бригаду возглавлял
опытный хлебороб Александр Иванович Степанюга.
Учетчицей работала Люба Переяславская. Около трех
тысяч гектаров вспахали. Награду заработал и - значки
ЦК ВЛКСМ «За освоение целинных и залежных зе-
мель» ... 

Мы с Вовкой слушали, не решаясь вставить слово.
Чего только не почерпнули из уст рассказчика. И про
речку Шантимес, и про знаменитые торткульские
озера. В них караси-чемпионы. В ведро едва пять штук
помещаются. Уже появились на горизонте домики сов-
хоза им.К.И.Сатпаева, что в Баянаульском районе,
когда проводник указал на полевую дорогу. Свернули

вправо, и сразу неудача. Для «Жигулей» широкая и
глубокая колея не подходила. Было и препятствие по-
солиднее — ручей в ущелье Карамулла. Форсировали
его близ плотины, недалеко от развалин старой зи-
мовки. Алексей Андреевич стал вспоминать:

- С ружьишком бродил по здешним сопкам. Богатая
зимовка была Карамулла. Капитальные помещения
для скота, современный жилой дом. Теперь все забро-
шено и порушено. Нет охотников жить и работать на
отгоне ... 

За Екибулаком пробили левое переднее колесо.
Больше приключений не было. Гряда гор Кызылтау
приближалась с каждым километром. Показалось
поле, где шел еще сев. Поворот вправо, и открылись
домики небольшого поселка. Спустились на дно сухого
водохранилища, затем выбрались из него и подъехали

к постройкам. Встретил
нас Иван Васильевич
Саяпин с супругой По-
линой Ивановной. При-
сели в холодке, и я стал
записывать. Место, где
шла беседа, называ-
ется Кызылтау. Челове-
ком заселено давно.
Сохранились древние
курганы, развалины
более поздних по-
строек. До революции
хозяйствовали в округе
знаменитые баи Шор-
мановы. В этих ували-
стых местах укрывали
зимой скот от непогоды.
Потом появилось отде-
ление треста «Загот-
скот». Построили
магазин и школу с пре-
подаванием на казах-
ском языке. Только и

этот период тоже закончился разрушением. И вот со-
всем недавно на пустующий участок пришли новые хо-
зяева. Институт «Казгипроводхоз» открыл здесь
подсобное хозяйство. Возвели четыре двухквартирных
домика, скотный двор, баню, систему водопровода. От-
вели в сторону родник, что подтапливал зимой посе-
лок. Бригадир Иван Васильевич Саяпин, уставший от
посевной и от многочисленных забот, о своих про-
изводственных проблемах говорил скупо:

- Разводим крупный рогатый скот, но коровник уже
мал для нашего стада. С водопоем проще, хотя с пло-
тиной промашка вышла. Не держится в ней вода, ухо-
дит. Ближайший магазин за 18 километров в совхозе
им.К.И.Сатпаева. Но это уже другая область, свои та-
лоны. Поэтому приписались к Димитровскому сель-
скому Совету ... Электричество дает движок, а это не
совсем надежно .... За подсобным хозяйством закреп-
лено 7200 гектаров земель. В этом году уже посеяно
230 га ячменя, 80 га пшеницы, 40 га гречихи, 1,6 га

бахчи. Сев провели три человека: Анатотий Саяпин,
Александр Коваль, Петр Боярищев. А вот за скотом
ухаживают Федор Михайлов, Николай Березин и Олег
Савелков. 

Полина Ивановна Саяпина повела нас на огород.
Оказывается, здесь прекрасно растет лук, редиска, вы-
зревают помидоры, баклажаны, перец. Пробуют выра-
щивать и табак, решая дефицит с куревом. Каждая
семья в подхозе имеет картофельный участок. А Иван
Васильевич похвастался внуками: 

- Евгений и Полина здешней закалки. Родились уже
на этой земле. 

Отдохнув в прохладном, гостеприимном доме Сая-
пиных, наша экспедиция отправилась в ближайшее
ущелье. Внимание привлекал гордый утес, что вы-
сился у всех на виду. Чтобы добраться до него, при-
шлось пробираться через чащу березового леса,
карабкаться по склонам и опускаться в глубокие
ущелья. Солнце било в глаза, а комары веселились во-
круг дружным роем. И вот, ведомые легконогим Вов-
кой, мы на вершине! Прохладный ветер разогнал
комаров, восстановилось дыхание, и открылись перед
нами красиво загадочные дали. Подкова гор Кызылтау
была изрезана морщинами ущелий. По ним спускались
вниз зеленые языки поросли из березы, осины, боя-
рышника и черемухи. Там, где они кончались, появля-
лись блики небольших озер. За ними в синем мареве
вычурные контуры гор Жартас и Семизбугы. Между
ними и Кызылтау в легком покрывале послеобеденного
марева скрывалась громадная, незнакомая страна со
своими большими и малыми тайнами. Алексей Андре-
евич очень сожалел, что мы не отважились штурмо-
вать главный водораздел гряды Кызылтау. Его
абсолютная высота 774 метра

- С той стороны склон обрывистый, каменистый. Есть
скалы более 10 метров. Каменные фигурки забавные.
Некоторые как часовые застыли на посту. Сосна кое-
где приютилась. Там и архары под защитой скал отды-
хают. Повезет, так куропаток, перепелов, а то и
тетеревов встретишь. 

И все же продолжить наше путешествие не реши-
лись. Торопились до темноты успеть к родному очагу,
где ожидала нас заботливая Антонина Михайловна.
Все было бы хорошо, но уже в Корнеевке обнаружи-
лась серьезная поломка. 

- Не горюй, утро вечера мудренее, - успокоил Люби-
менко.

Действительно, на следующий день, хотя и было
воскресенье, все решилось довольно быстро. Юрии
Лебединский на буксире затащил «Жигули» на машин-
ный двор. Подъехал на мотоцикле мастер на все руки
Григорий Лазаревич Жоров и, поколдовав с полчаса,
благословил в дорогу. 

- Спасибо, корнеевцы, до новых встреч!
Юрий ПОПОВ,

краевед,
г.Санкт-Петербург (Россия)

На фото: А.Любименко с внуком Володей.

Записки краеведа

Кызылтау - красные горы

Ей, Айташы Алланы айт!

Бұл жинақта Асан қайғыдан
бастап барша жырау ақындар
қамтылғандай. Соңы Сұлтан-
махмұтпен нүкте қойылады.
Барлығы сексен сөз сойылары-
ның жыры басылған. 

Бұқар бабамыздың “Əй,
заман-ай, заман-ай, Түсті
мынау тұман-ай”-деп бастала-
тын толғауы сол өз уақытында
қандай мағына бергені бізге
тұңғиық демей-ақ, бүгінгі күнде
де көкейге шер ұялататын гəп
екені анық. 

Жырау өз заманының жыр-
шысы. Жыртығын жамаушы.
Елі мен жерінің тұтастығын, бір-
лік, ынтымағын тілге тиек еткен
сұңғыла. Сонымен бірге бола-
шағына алаңдаушы тұлға. 

Біз мұны Бұқар жырының
əрқайсысынан бажайлаймыз.
Бізге дейін талайлар сонар-
лаған із демеңіз. Біздің айт-
пағымыз - Бұқар жырау тек

Алаштың емес, адамзаттың жы-
рауы екеніне көз жеткізу. Шама
келсе дəйекпен сөйлеп көрелік,
сіз тыңдаңыз. 

Ол үшін ең алғашқы бұқарта-
нушы əулие, ақын, діндар ғұ-
лама Мəшһүр Жүсіптің айтулы
сөзін мүшелеп, талдап көрелік.
Мəшекең айтады: “Бұ кісінің
сөзін түгел жазамын деушіге
Нұқтың өмірі, Айыптың төзімі,
Аплатонның білімі, Қарынбай-
дың байлығы керек” -деп. Бұл
сөзді əркім естіген, оқыған
болар. Алайда, түп мəніне зер
салып, түбірлемегені айқын. 

Енді сөзіме дəлел ретін тəп-
сірлеп көрелік. 

Нұқ пайғамбар - топан су бо-
лады дегенді естіп, кеме соға-
тыны белгілі. Бірер жыл емес,
бəленбай жүз жыл. Қу тақыр
құмға ағаш егіп, ол өскенше
күтіп, ақыры мақсатын орын-
дады. Кемеге адам мен жануар,

құстан бір-бір жұптан алып,
жолға шықты. Сенбегендер
қалды, топанға көмілді. Əу-
елгіде оны мазақтап, бəрі келе-
меж еткен-ді. 

- Əй, ойланыңдар.  Пəленбай
уақытта топан су басады. Бəрің
қырыласыңдар!-деп ескертті
Алла елшісі. Олар сенбеді. Сен-
бегені былай тұрсын, өзін келе-
келеп, сөзін іске алғысыз етті.
Нəтижесі баяғы.

Нұқ пайғамбар тауға тоқтады
кемесімен. Бұл қазір Түркия-
дағы Арарат тауы. Қазақ Қа-
зығұрт дейді. Басқа басқаны
айтады. Пайғамбар су қай-
тқанша күтті. Көгершін көмек
берді. Алла оның күтуіне орай
көп жас берді. Бір деректе 950,
бір деректерде 1200 дейді.
Анығын Алла біледі. 

Мəшекең “Нұқтың өмірін“ де-
гені я ұзақ жас, я еңбек пен қуат
деп ұқтым. 

Күш пен еңбек, қуат мүмин
адамның негізгі ұстанымы.
Түгел жазамын деушіге ендеше
осынау қасиеттер қажет екен. 

Екінші Айыптың төзімі деді ғұ-
лама. Айып пайғамбар Алла-
ның қандай да бір сынағына
төзген. Өне бойын құрттатты,
үстінен ең жағымсыз иістер
шығартқан. Ол жарықтық 

“ Құдай салды, мен көндім”-
деп бəріне төзім еткен.Үстінде
жыбырлаған құрттарды алып
тастамақ былай тұрсын, түсіп
қалса, қайта орнына қойған.
Алла сендердің несібелеріңді

менің денемнен деді. Ендеше,
жеңдер, - деп шыдас берген. 

Айып (ғ.с)-ң жары Рахимы
шынында атына заты сай
болды. Бүкіл ел безді. Ол құдай
қосқан қосағын күтті, шыдады.
Өзінің қос бұрымын кесіп сатты.
Дəрі алды. Шайтан лағин сы-
бырлады Нəбиге. Ол шашын
көрді. Сосын “жүз дүре” деді.
Аманат сөзін қайтармады.  Күн-
дердің күні жазылды. Алла
есіне түсірді. Ол уайым етті.
Ақыры Алланың ақылымен жүз
сабақ бидаймен сабап амана-
тын орындады. 

Қандай жағдай болмасын кү-
йеуіне деген берік сезімді қан-
дай кітаптан, қандай фильмнен
көріп едік. Сол беріктік Айыптың
төзімі. Сол мықтылық қосағы
Рахиманың шыдамы еді. Міне,
махаббаттың көкесі. 

Ендеше, Айыптайын төзім-
мен, ыждахатпен тексер, түбін
түбірле, байыбына жет, - демегі
шығар Мəшекеңнің. Бұқардың
сөзін, лəмін тексеруге, мəніне
үңілуге Аплатонның білімі
қажет, - дейді үшіншісінде. Ев-
ропада Платон дейтін оқымы-
сты (б.з.б. 427-347) “Пир”,
“Федр”, “Мемлекет”, “Тездет” т.б.
шығарма жазған идеалист
ғалым болған. 

“Материя - адамның бейнесі,
өткінші сəулесі, адамнан тыс,
тəуелсіз, өз бетімен өмір сүре-
тін идеялар дүниесі  - нағыз
шындық“ деп дəріптер Апла-
тонды айтып,  Аристотельді

(б.з.б. 384-322) тастап кеткен
жөн болмас. Бұл оның шəкірті.
Екеуінің пікір қайшылығы бо-
лған. “Платон - досым, шындық
одан қымбат” дегені мəтел боп
кеткен. “Этика” , “Саясат”, “Жан
туралы” т.б. еңбектері бүкіл
адамзаттың құндылығы боп са-
налады. 

Ал бұлардың ұстазы Сократ
(б.з.б. 469-399) болған. Белгілі
еңбегі болмаса да жұртты, əсі-
ресе жастарды уағызымен ұйы-
тқан.

- Талқыға салған кезде ғана
ақиқаттың беті ашылады. Еш-
теңеге қарамай үйлен. Жақсы
əйел түссе бақытты боласың.
Адамдарды таныған сайын,
өзімнің итімді қатты қадірлеймін
(Сократ). 

- Патша дана тұлға болғанда,
дүние шырайлана түспек. Ақыл-
дылар табады, ақылсыздар
жоғалтады. Ақымақтың екі бел-
гісі бар. Бірі - өзіне пайдасы жоқ
нəрсені əңгіме қылуға бейім тұ-
рады. Екіншісі - сұрамаған ада-
мға ақыл айтады (Платон).

- Өмірдің мəні не? Айналаңа
қызмет етіп, көмек көрсету.
Бақытты сыртынан емес, жүре-
гіңнен таба біл. 

Басымыздағы нығметтердің
қызығы оны достарымызбен бө-
ліскенде арта түседі, қанағаты
бар адамға бақыт бұйырған
(Аристотель).

(Жалғасы бар)

Қ.ШЫНЫБЕКТЕГІ

Сонау 1992 жылы
Алматыдан шыққан II
том ақын-жыраулар
жинағы осы біздің
тақырыбымызбен
таңбаланыпты.
Бұрын аса мəн
бермеген едік. Енді ес
кіргелі соның мəніне

үңілуге талпынған түріміз осы. (Бұрын бұл
жинақ “5 ғасыр жырлайды“ боп шыққан).
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Борьба с коррупцией и
верховенство закона

В конференц-зале район-
ного филиала партии «Нур
Отан» отделом по ЧС про-
веден «круглый стол», на-
правленный на
профилактику коррупцион-
ных проявлений среди со-

трудников правоохранительных органов,
государственных учреждений и субъектов
частного предпринимательства. 

В мероприятии приняли участие первый заместитель председа-
теля филиала партии «Нур Отан», сотрудники отдела по ЧС, руко-
водители местной полицейской службы, прокуратуры, пожарной
части №34, районного филиала Палаты предпринимателей и Мо-
лодежного ресурсного центра.

Начальник территориального отдела по ЧС Нурмухамед Интуев
довел до присутствующих информацию о проводимой работе в под-
разделениях органов гражданской защиты по недопущению кор-
рупционных правонарушений, обеспечению дисциплины и
законности в повседневной деятельности. 

Недопущение коррупционных проявлений, минимизация корруп-
ционных рисков и стойкость государственных служащих к соблазну
незаконного обогащения – это основные приоритеты развития го-
сударственной политики в области противодействия коррупции. Как
сказал Президент Республики Казахстан Н.А.Назарбаев в ежегод-
ном Послании народу Казахстана: «Превентивная борьба с корруп-
цией будет продолжена. Проводится большая работа. Только за 3
последних года осуждено за коррупцию более 2,5 тысячи лиц, вклю-
чая топ-чиновников и руководителей госкомпаний. За этот период
возмещено порядка 17 миллиардов тенге нанесенного ими
ущерба».

О международном опыте в деле противодействия коррупции рас-
сказала исполняющая обязанности директора Молодежного ре-
сурсного центра  района Е.С.Шингиспаева.

Инициативу в вопросах организации взаимодействия государст-
венных органов и бизнес структур проявил директор филиала па-
латы предпринимателей Бухар-Жырауского района Карагандинской
области Ж.Х.Азылханов.

В завершение «круглого стола» присутствующим продемонстри-
рован видеоролик, подготовленный антикоррупционной службой
«Коррупция находится везде».

Владимир МАЛЫШКИН,
старший инженер ОЧС  района,

капитан гражданской защиты 

Egov.kz вам в помощь

В Концепции новой модели
государственной службы Рес-
публики Казахстан к числу
задач формирования новой мо-
дели государственной службы
отнесена «ориентация деятель-

ности государственных служа-
щих на население как
потребителя государственных
услуг». Более того, в продолже-
ние этой задачи в ней указыва-
ется, что «результатом
формирования новой модели
станет профессиональная госу-
дарственная служба, ориенти-
рованная на результат и
качественное оказание госу-
дарственных услуг». 

В нашем районе работа по
повышению качества оказания
государственных услуг, оказы-

ваемых местными исполни-
тельными органами, прово-
дится на постоянной основе.
Ярмарка государственных услуг
проводится уже второй раз. И
если в прошлом году содержа-

ние было ограничено только
демонстрацией видеоролика с
правилами пользования про-
граммой egov.kz, то в этом году
в зале Дома культуры и за сто-
лами перед представителями
отделов и государственных уч-
реждений уже была заинтере-
сованная аудитория.

- О ярмарке я узнала в отделе
социальной защиты и госу-
дарственных программ, - рас-
сказала жительница райцентра
Ф., - здесь специалисту отдела
задала вопрос о материальной

помощи моей семье. У меня
четверо детей.  Мы живем
только на детское пособие. Об-
ращалась в суд по поводу али-
ментов, но пока никаких
результатов нет. Специалист от-
дела сказала мне, что вопрос
материальной помощи будет
решен положительно.

Учительница казахской
школы спрашивала представи-
теля отдела строительства, воз-
можно ли получить земельный
участок для возведения част-
ного жилого дома.

- Я получила положительный
ответ, - ответила педагог на мой
вопрос.

На ярмарку государственных
услуг были приглашены пред-
ставители 15 государственных
учреждений и отделов, которые
давали разъяснения по всем
интересующим участников яр-
марки вопросам.

Пока госслужащие беседо-
вали с людьми, в зале работали
волонтеры распространяли
брошюры, буклеты и календари
с тематикой портала «Элек-
тронного правительства», а
также устанавливали в смарт-
фоны мобильные приложения
«Egov» и «Damumed». С боль-
шого экрана беспрерывно
транслировались видеоролики
с разъяснением правил пользо-
вания программой электрон-
ного правительства,
антикоррупционной тематикой.

Таким образом участники яр-
марки вовлекались в  процесс
цифровизации госудрственных
услуг. А  увеличение доли поль-
зователей государственных
услуг, оказываемых государст-
венным органом через портал
«электронного правительства»
и Госкорпорацию, позволит со-
кратить бумажный документо-
оборот, ускорит принятие и
реализацию соответствующих
решений.

- Цель сегодняшнего меро-
приятия - оказание консульта-
тивно-методической помощи по
популяризации электронных го-
сударственных услуг, а также
экономия личного времени и
денежных средств граждан, -
прокомментировала происходя-
щее Гульзат Байдельдинова –
руководитель отдела информа-
ционных технологий и безопас-
ности, мониторинга
государственных услуг аппа-
рата акима района. - Открытый
и равный для всех доступ к го-
сударственным услугам высо-
кого качества является одной из
основных задач, поставленных

перед государством. Глава го-
сударства поручил перевести
оказание госуслуг полностью в
электронный формат. Развитие
цифровой индустрии обеспечит
импульс всем другим отраслям.
Это особенно важно для сель-
чан, которым приходится вы-
езжать в ЦОН, затрачивать
немало времени и средств,
чтобы получить необходимую
государственную услугу. 

Востребованность государст-

венных услуг очень велика. Как
рассказала Гульзат, в первом
квартале текущего года их было
оказано 15 тысяч. Это значит,
что более четверти жителей
района были озабочены в пер-
вом квартале года на предмет
получения адресной справки,
записи ребенка в детский сад
или по другим причинам. Чтобы
получить необходимое, им не
нужно было ехать в райцентр.
Помощь пришла от электрон-
ного правительства -
www.egov.kz.

З.БОГДАНЦЕВА
Фото Д.Торжанова: на яр-

марке госуслуг.

Сейчас по улицам поселка
Ботакара пройти невозможно –
ямы, ухабы, грязь и лужи, кото-
рые ни пройти, ни проехать. И
далеко за примерами ходить не
надо. 

Целое озеро с приходом
весны образовалось на улице
Б.Момышулы, в самом центре
поселка. Не увидеть огромную
лужу трудно, еще сложнее
обойти, остается только пере-
плыть. 

К слову сказать, ремонт на
улице Б.Момышулы проводят с
завидной регулярностью, то
новый асфальт положат, то бор-
дюры установят, но только от
такого ремонта люди не в вос-
торге.

Раньше, до ремонта, наша
улица была ровная, чистая, а
сейчас после ремонта улица,

наверное, самая ужасная в по-
селке, говорят ее жители. 

Бордюры установили так, что
теперь после дождя и в весен-

ний паводок вся вода с дороги
стекает во дворы. Сама дорога
в ямах и рытвинах и водители
автомашин не придумали
ничего лучшего, как проезжать
под заборами домов.

На улице Абылай хана тоже
огромная лужа посреди улицы,
обойти ее можно только балан-
сируя по бордюрам.

На отчетной встрече акима
поселка М.Ибраева, проживаю-
щая на улице Абылай хана, за-
дала вопрос акиму поселка
Ботакара: почему при ремонте
улицы не предусмотрели
уклон, чтобы талая вода могла
стекать?

- Конечно, лужа высохнет, но
на ее месте появятся ямы, ас-
фальт весь смоет и опять по-
требуется ремонт дороги! –
возмущаются ботакаринцы.

А.ЖУМАКАЕВА

На фото Д.Торжанова: раз-
ливы по улицам Б.Момышулы и
Абылай хана.

5 апреля по инициативе департамента
Агентства РК по делам государственной
службы и противодействию коррупции по
Карагандинской области в поселке Ботакара
проведена ярмарка государственных услуг. В
ярмарке приняли участие представители

управления государственных услуг департамента Агентства РК по
делам государственной службы и противодействия коррупции
Айим Алыбекова и Кайрат Темиржанов, а также первый замести-
тель председателя районного филиала партии «Нур Отан» Марат
Нурланов и руководитель аппарата акима района Алия Шайкенова.

Доска непочета

Прошла зима – считаем ямы и лужи!
Пришла весна и многие улицы районного

центра превратились в сплошное бездо-
рожье.
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Мемлекеттік архивтегі дөңгелек үстел

“Халыққа қызмет көрсету орта-
лығы” департаментінің Бұқар
жырау аудандық №1 жəне №2
бөлімшелерімен “Архивтік анық-
тамаларын беру” мемлекеттік
қызмет көрсету саласындағы
жұмыс сапасын жақсарту жол-
дары, баяндамашылар А.Байжа-
нова - архивші, Н.Пантелеева
мен Ж.Маусымбаева - “ХҚКО”де-
партаментінің №1, №2 бөлімше
инспекторлары, адвокаттар мен
нотариустардың жүгінулері бо-
йынша мемлекеттік қызмет көр-
сетуде архивтік құжаттарды
пайдалану тəртібі туралы мемле-

кеттік архиві басшысының орын-
басары А.Балпанова, аудандық
заң кеңесінің адвокаты А.Ауха-
диева, жеке нотариустар М.Күніс-
бекова мен А.Естаева
баяндайтын болды.

Ең алдымен шараны мемле-
кеттік архив басшысы Д.Шибаева
ашып, сөз кезегін архивші А.Бай-
жановаға берді. 

- 2018 жылдың 1 тоқсанында
архивке “Архивтік анықтама-
ларды” алу үшін 414 азаматтар
мен заңды тұлғалар өтініш бер-
ген, оның ішінде ХҚКО арқылы
70, электронды үкімет порталы

арқылы 66 өтініш түскен. №1
ХҚКО арқылы 47 өтініш, №2
ХҚКО 23 азаматтан өтініш келіп
түскен.  Айта кетерлігі, сіздерде
қорлардың электронды тізімі бар,
өтініш беруші азамат электронды
үкімет порталы арқылы бірден
өтініш бере алады. Ақпан айының
21-жұлдызында А.Лукьяненко
деген азамат №12 СПТУ-да
жұмыс істеген жылдарына архив-
тік анықтамалық алу туралы өті-
ніш жазған.  Стандарт бойынша
қандай да болмасын өтініш
алғанда міндетті түрде электро-
нды өтінішті қоса салуларыңыз
керек, бұнда екі ХҚКО да сканер-
леген түрін салады, ол дұрыс
емес, тіпті олар бізде ашылмай
жатады. Бірнеше рет мынадай
жағдай қайталанды, сіздер бір
мекемеден 4-5- өтініш бірден қа-
былдап аласыздар, өйткені кей-
бір мекемелер қазір жоқ, олар
бойынша анықтамалар үш күн
ішінде беріледі, мысалға Аман-
гелді совхозы - жауапты алып,

бірден сотқа жүгініп, ол жерде
жұмыс істегенін дəлелдей алушы
еді. Электронды құжат қағаз та-
сығыштағы құжатпен тең, осыған
байланысты қағаз тасығыштағы
өтініш пен электронды өтініш бір-
дей болуы қажет,-деді. 

Сонымен бірге, 2016 жылдың
наурыз айынан 2018 жылдың на-
урыз айына дейін №1 ХҚКО 24
сұраушысы жоқ құжаттарды қай-
тарған, оның ішінде 5-уі 2018
жылғы. Заңнамада бекітілгендей,
бір ай уақыт өткен соң Мемлекет-
тік корпорацияның сұранысы бо-
йынша 10 жұмыс күнінің ішінде
дайын қорытындыны қызмет алу-
шыға беру үшін Мемлекеттік кор-
порацияға жібереді. Ал сіздер
анықтаманы əкелу үшін адам-
дардың өздерін жібересіздер,-
деп кемшілікке нұсқады.  

Келесі мəселе бойынша А.Бал-
панова баяндама жасады.

- Бұқар жырау аудандық мем-
лекеттік архивінде 289 қор мен 56
000 бірлік құжаттар сақталуда.

Онда тұрақты түрде Бұқар жырау
аудандық ауылдық округтері мен
мекемелердің архивтік ұлттық қо-
рының жеке құрамы бойынша құ-
жаттар сақталады. Бізге
Қазақстан, алыс жəне жақын шет
елдерден  де өтінімдер түседі. 

Мемлекеттік, ведомстволық
жəне жеке архивтер жеке жəне
заңды тұлғаларға  архивтік анық-
тамалар береді. Олар заңды
құқықтардың қорғалуына мүмкін-
шілік береді.  Мемлекеттік архив-
тер мен олардың филиалдары
беретін үзінді көшірмелер мен кө-
шірмелері  түпнұсқаның күші бар
ресми құжаттар болып табы-
лады.

Архивтерге келіп түсетін сұра-
нымдар белгілі бір мəселеге,
тақырыпқа, оқиғаға, фактіге, туы-
сқандық, бір немесе бірнеше
адамның туысқандық байланы-
старына - генеалогиялық сұраны-
стар, əлеуметтік-құқықтық пішінде
- еңбек өтілін растау, жасын, от-
басы құрамы, білімі, марапатта-
рына, зейнетақы кірістерін аудару
т. б. жатады.

Архивте сақталып жатқан құ-
жаттарға қатысы жоқ сұраныс
түскенінен кейін тіркеліп,  3 күн-
нен соң керекті архивтік құжат-
тары бар басқа архивке
жолданады, - деді ол өз баянда-
масында 

Үшінші болып жеке нотариус
Альфия Естаева “Нотариустар-
мен нотариалды əрекеттер жасау
Ережелерін бекіту туралы” тақы-
рыбында баянадама жасады. 

Тыңдаушыларға көптеген мағ-
лұмат берген дөңгелек үстел осы-
мен тəмамдалды.  

Қ.АХМЕТОВА
Д.Торжановтың суреті

Наурыз айының
30-жұлдызында
аудандық “Нұр
Отан” партиясы
ф и л и а л ы н д а
Бұқар жырау ау-

дандық “Нұр Отан” партиясы төраға-
сының бірінші орынбасары
М.Нұрлановтың қатысуымен, аудандық
төтенше жағдайлар бөлімінің ұйымда-
стыруымен “2018 жылғы су тасқыны-
ның өтуі жөнінде” жəне “2017-2018
жылдардағы от жағу кезеңдерінің өту
барысы” мəселелері бойынша жергілікті
БАҚ құралы өкілдерімен брифинг өткі-
зілді. 

Төтенше жағдайлар бөлімінің басшысы Н. Интуев ша-
раны өзі ашты.

- Жаңа жылдың бір тоқсаны өтуге жақын, бүгінгі шара-
мызда Бұқар жырау ауданы бойынша от жағу маусымы мен
тасқын судың барысы туралы əңгіме қозғамақпыз. Аудан бо-
йынша тасқын судың ағып өтуі тұрақты, адамдар үшін төніп
тұрған қауіп жоқ. Осыған қарамастан, барлық қызмет түрлері
өз жұмыс орындарында əр күн, сағат, сəттер сайын қырағы-
лық танытуда. Самарқанд , Ынтымақ, Ащысу су қоймалары
жазыққа су қашыртқысын жасап, елдімекендердің тасқын
судан аман болуының алғышарттарын жасауда. Ендігі сөз
кезегін ТЖ бөлімінің бас маманы, капитан Ш.Нұрсейтовке
беремін,-деген болатын. 

-2018 жылғы көктемгі қар суынан аудан тұрғындарын, ау-
мағын, шаруа субъектілерін қорғау аясында аудандық
жедел штабы жұмыс жасауда. 7 наурыз бен 20 наурыз ара-
лығында Бұқар жырау аудандық Төтенше жағдайлар бөлімі
қызметкерлері жоспарға сəйкес ауданнның елді мекендеріне
шығып, жергілікті əкімдіктердің 2018 жылғы тасқын су кезеңіне
дайындығын тексерді, сонымен бірге тұрғындарға түсіндіру
жұмыстарын жүргізіп, су басу қаупі туған жағдайда ең алды-
мен қандай əрекеттер жасау керектігін түсіндіріп, жаднама-
лар таратты,-деп өткізілген шаралар жайында баяндады. 

21 наурызда Ботақара кентінде еріген қар суының үйлерге
кіру қаупі орын алып, жергілікті атқарушы органдардың, аза-
маттық қорғау ұйымдарының, мердігерлік ұжымдардың бір-
лескен жұмыстарының арқасында үйлерге кіруінің алды
алынды. 22 наурызда судың арнасын бұру жұмыстары Бо-
тақара кентінде, Байқадам, Үміткер, Самарқанд, Жастілек
жəне Көкпекті ауылдарында қызу жүріпті. Қар суының тез
арада еріп кетуіне байланысты Көкпекті ауылының Верхняя
көшесіндегі 1-үйге су кірген. Арнайы техника мен мамандар-
дың қажырлы еңбегінің арқасында үйге кірген су сорылып
алынған. Мұнан соң мотопомпа Ботақара кентіне жіберіліп, 4
екі пəтерлі үй су кіруден аман алынып қалған. Ал 23 наурызда
алдында су кірген тұрғын үйге қайтадан су кіріп, мотопомпа
сол жерге жіберілген.

“Қарағанды-Аягөз-Бұғаз” автокөлік жолының 123 шақыры-
мындағы су жібергіш трубалардың судың көп мөлшерін өткі-

зуге күші жетпей, су жол үстінен аққан. “Қазақстан көлік жол-
дары” №45 ЖПБ осы аумақты бақылауға алып, ескерту бел-
гілері қойылыпты. Қозғалысқа тоқтау салынбай, судың ағуы
24-нде тоқтаған, жолға ешқандай зақым келмеген. Осы күні
Нұра өзенінде судың ағуына бөгет жасайтын 2 учаске анық-
талған - Петровка ауылы жəне Қарағанды-Павлодар трас-
сасы маңында, осы жерлердің мұзы жарылып, жағдай
қалыпқа келтірілген. 25 наурызда Нұра станциясы, Шоссей-
ная көшесі 124 үйге су кіру қаупі төнген. Аула алдындағы су
сорылып алынып, су деңгейі төмендетілген. 26-наурызда
Ғ.Мұстафин кентіндегі жаяу жүргішілер көпірі мен жүруге бол-
майтын - кент пен Теміртау қаласын қосатын жолда мұздар
анықталған. Осы жерде де жару жұмыстары жүргізілген.  Осы
шараларды жүзеге асыруға 28 адам мен 10 бірлік техника жұ-
мылдырылған. Атқарылған жұмыстардың барлығы Нұра өзе-
нінен судың жəне мұздардың тоқтаусыз ағып өтуіне əсерін
тигізген.

Келесі сөз кезегі төтенше жағдайлар бөлімінің аға инженері

В.Малышкинге берілді.
- 2017-2018 жылғы от жағу кезеңінде аудан аумағындағы

тұрғын үй секторында 22 өрт орын алған. Өрттің салдарынан
4 адам жарақат алған. От жағатын пештерді дұрыс пайда-
ланбау салдарынан 7 тұтану, электр құралдарын пайдала-
нудың салдарынан 5 тұтану орын алған. Өрттердің туындау
салдары отты дұрыс пайдаланбаудан болады, ал өрт объ-
ектілеріне шөп арандары, қосымша шаруашылық ғимарат-
тары, тұрғын үйлер жатады. 

Жаңаталап ауылында тұншығу салдарынан ерлі-зай-
ыптылар қайтыс болса, 4 адам түрлі жарақат алған. Онда 4
бала жəне 4 үлкен адам зардап шеккен. Машинаның газы-
мен бір ер адам уланып, ол ауруханаға жатқызылған.

Төтенше жағдай қызметкерлері аулаларды аралап, тұ-
рғындарға пештерді дұрыс пайдалану, дұрыс салу керектігі
жайында жаднамалар таратқан. Бұл əрине, тиімді əдіс. Со-
нымен бірге БАҚ беттеріндегі жарияланымдар, елді мекен-
дерде дауыс күшейткіштер арқылы пештер мен электр
құрал-жабдықтарын дұрыс пайдалану жөнінде ақпарат беру
жолға қойылған.     

Жыл сайын пеш жағу кезеңі қарсаңында “Улы газдан сақ-
тан” атты акция өткізіледі. От жағу кезеңі кезінде Қарағанды

облысының тоғыз өрт бөлімшелерінің жəне осы бөлімнің
жеке құрамы 3472 тұрғын үй мен 11353 тұрғын, 91 рейд ескі
үйлерге жəне төмен əлеуметтік топтарға бірінші кезекте назар
аударылады. Осының нəтижесінде тұрғындармен 29 жина-
лыс, жиындар, лекциялар, нұсқау беру кездесулері өткен,
оларға 700 адам қатысқан. 

Осындай ауқымды жұмыстардың өтуіне қарамастан, тұ-
рғындардың жеке қауіпсіздік ережелерін сақтауға деген мə-
дениеті өте төмен. Адамдардың уланып қалған немесе өрт
шыққан орындарды тексере келе пештердің мұржаларының,
құдықтарының бірнеше жыл қатарынан тазаланбауы, түтін
өту жолдары мен пештердің шытынап жарылулары, оттың
жалыны шығатын жолдар мен мұржаның үйдің төбесіндегі
жабынды ағаштарға жақын орналасуы, электр жылытқыш-
тарын бақылаусыз қалдыру - бəрі өртке алып келетін фак-
торлар екендігі айтылды. Тұрғындар өрт шыққан жағдайда
қайда, қандай номерге телефон шалатындарын білмейді.  

- Осы кездесуді пайдаланып, аудан тұрғындарына өрттің
алдын алу жайында назарларыңыздан шығарма-
саңыздар деймін. Төтенше жағдайлар бөлімінің, өрт
құрылымдарының алдын алу туралы ақпаратын есте
сақтап, телефон номерлерін біліңіздер - өрт жағда-
йында 101, құтқару қызметі - 112, - деп аяқтады сөзін
В.Малышкин. 

Осы кезден-ақ азаматтық қорғау ұйымдары, əкім-
діктер, шаруашылық қожалықтары өрт қауіптілігіне
қарсы дайындықтарды жүзеге асыруда. Қарағанды
облысы бойынша Төтенше жағдайлар департаменті
“Табиғат- тіршілік көзі” атты акция ұйымдастырған. Ол
табиғи өрттердің алдын алу, орман-тоғайлы, далалы
жерлердегі ауылшаруашылық жұмыстарын өткізу ке-
зеңінде, аулаларды тазалау уақыттарында , сенбілік-
тер жасағанда өрт қауіпсіздігі туралы тұрғындарды
ақпараттандыруға бағытталған. 

Марат Қуанышұлы осы орайда əрбір елдімекендегі
əкімдіктердің ауылдағы əлеуметтік қауіп тудыратын
отбасылар мен жалғыз басты адамдар жайында
есеп берулерін міндеттеп, керек болса олардың пеш
құдықтарын тазалап беру қажеттігі туралы айтты.

Əлеуметтік желілерде сайт ашып, осы сайттың қалың жұрт-
шылықтың ағымдағы жағдайлармен танысып тұруына
ыңғайлы жағдай туғызуы керектігін назарға салды. Осы
жерде байыпты диалог өтіп, адамдарға үлкен қауіп пен қатер
төндіретін тілсіз жау - тасқын су мен өрт жайында айтылды.

Төтенше жағдай бөлімінің бастығы Н.Интуев: 
- Биылғы 17 сəуірде өртке қарсы қызметтің құрылуына 100

жыл толады. Адамдардың өміріне қауіп төніп тұрған жағдай-
ларда олар жеке басының қауіпсіздігін ұмытып, тасқын судан,
өрттің ортасынан алып шығып, құтқарып жатқан бейбіт күннің
қаһармандары бар. Осындай адамдарды салтанатты ша-
рада марапаттап, олардың осы батырлығы, өжеттілігі туралы
бұқараға жеткізу - біздің қызметтің бірден бір парызы.   

Төтенше жағдайлар бөлімі азаматтарының жұмысы
ауқымды. Оған қосымша өрт пен тасқын судың алдын алу
жөнінде баннерлер орнату да жоспарында. Ең алғашқысы
баннер осы уақытта ілініп қойылған. Барлық жағдайлар бақы-
лауға алынып, əскери тəртіпте орындалуда.

Біз де өз тарапымыздан төтенше жағдай қызметкерлеріне
мұқалмас жігер мен күш тілейміз.   

Қ.АХМЕТОВА
Д.Торжановтың суреті

Наурыз айында аталмыш мекемеде “Архивтік
анықтамаларын беру” мемлекеттік қызмет
көрсету бойынша мүдделі мекемелермен жұ-
мыстарды жетілдіру шарасына “Азаматтарға
арналған үкімет” мемлекеттік корпорациясы
коммерциялық емес АҚ-ның Қарағанды облысы
бойынша “Халыққа қызмет көрсету орта-
лығы” департаментінің Бұқар жырау аудандық
№1 жəне №2 бөлімшелерінің өкілдері Н.Панте-
леева, Д.Олжабаева, Ж.Маусымбаева, аудандық
заң кеңестерінің адвокаттары  - К.Күлбекова,
А.Аухадиева, жеке нотариустар - М.Күнісбекова,
Ғ.Раева, А.Абдуллинова, А.Естаева, “Азамат-
тарға арналған үкімет” мемлекеттік корпора-
циясы коммерциялық емес АҚ-ның Қарағанды
облысы бойынша филиалы - зейнетақы төлеу
жөніндегі мемлекеттік орталығы департа-
менті  Бұқар жырау аудандық бөлімшесінің өкілі
- В.Данильченко, “Бұқар жырау ауданы мемле-
кеттік архивінің қызметкерлері - А.Балпанова,
А.Жұмагелдинова, А.Байжанова, К.Дəрменбаева,
К.Жапарова қатысты. 

Төтенше жағдай ақпараты



7 апреля  2018  года6 бет       7 сəуір  2018 жыл Бұқар жырау жаршысы

На очередной, 22 сессии
районного маслихата, состо-
явшейся 29 марта с участием
акима района Шагурашида
Мамалинова, секретаря рай-

онного маслихата Асхата Əли,
под председательством депу-
тата районного маслихата
Бахтияра Жанбырбаева, на-
родные избранники рассмот-
рели вопрос о внесении
изменений в районный бюд-
жет.

Это первое уточнение глав-
ного финансового документа и
проводится в связи с распре-
делением свободного остатка
бюджетных средств, образо-
вавшихся на 1 января 2018
года, сообщила заместитель
акима района Айганым Акпа-
нова, отметившая, что изме-
нения вносятся только в
расходную часть бюджета.

- Свободный остаток бюд-
жетных средств сформиро-
вался в сумме 180,5 млн.
тенге, из них в феврале теку-
щего года были возвращены в
вышестоящий бюджет не-
освоенные целевые транс-
ферты, полученные в 2017
году из областного и респуб-
ликанского бюджета в сумме
19,2 млн. тенге, оставшаяся
сумма 161,3 млн. тенге была
распределена по администра-
торам бюджетных программ, -
сказала А.Акпанова, уточнив,
что всего при данном уточне-
нии было распределено 189
млн. тенге. В том числе 7,7
млн. тенге – сумма, выявлен-
ная по итогам ревизионной
проверки по двум админи-
страторам бюджетных про-
грамм и 20 млн. тенге – снята
сумма экономии по отделам
образования, ЖКХ, строитель-
ства, жилищной инспекции и
аппаратов акимов Тогызкудук-
ского сельского округа и села
Акоре. 

Порядка 46,2 млн. тенге на-
правляется на отдел образо-
вания для установки
блочно-модульной котельной
в Ленинской СШ (12,8 млн.
тенге), на начало ремонтных
работ в котельной СШ им.Га-
гарина (2 млн. тенге), на осна-
щение 3-х интернатов СШ
им.Сатпаева, Ростовской и
Белагашской школ, приобре-
тение компьютеров, принте-

ров, столов, душевых кабин (2
млн. тенге), на организацию
питания подвоза учащихся на
период сессий в опорных шко-
лах (1,3 млн. тенге). На кон-

сервацию 2 и 3 этажей
Бухар-Жырауской школы (пе-
репланировка системы отоп-
ления) планируется
направить 1,2 млн. тенге.
Предусмотрены также рас-
ходы на проведение госу-
дарственной экспертизы,
разработанной ПСД на прове-
дение капитального ремонта
10-ти школ и подготовку ПСД
для ремонта Калининской
школы, а также техническое
обследование зданий СШ
им.Ельгезекова, Ельтайской,
Кокпектинской, Гагаринской
школ – 8,3 млн. тенге. 

Кроме того, 14,2 млн. тенге
дополнительно направляется
на приобретение угля для уч-
реждений образования, 3,1
млн. тенге – на модернизацию
автоматических пожарных сиг-
нализаций в Кушокинской,
Шешенкаринской, Кузнецкой
школах и здании интерната
Ростовской школы. 200 тысяч
тенге планируется на прове-
дение районного слета юных
инспекторов дорожного дви-
жения.

По 10-ти самостоятельным
бюджетам сельских округов,
сел и поселков предусмот-
рены целевые трансферты
через отдел ЖКХ в сумме 37,7
млн. тенге на реализацию
проектов по программе «Раз-
витие регионов».

Кроме того, запланированы
средства на проведение
праздничных мероприятий,
приобретение огнетушителей,
звуковой аппаратуры по сель-
ским клубам. В этой связи на-
правляется 11,3 млн. тенге на
отдел культуры и развития
языков.

В уточненном проекте рай-
онного бюджета предусмот-
рены средства на
изготовление технических
паспортов на объекты комму-
нальной собственности – 5
млн. тенге, а также на ремонт
зданий акиматов Кызылкаин-
ского, Новоузенского, Самар-
кандского, Центрального с\о,
с\о Тузды, села Жанаталап,
районного отдела занятости и

социальных программ и КГП
«Ветеринарная станция» -
14,9 млн. тенге.

Планируется также прове-

сти текущий ремонт спортив-
ных площадок на стадионе в
поселке Ботакара, приобрести
флаговые конструкции (7,7
млн. тенге) и установить спор-
тивную площадку с мини-фут-
больным полем в селе
Каракудук (6 млн. тенге). 

В рамках празднования 350-
летия Бухар жырау в уточнен-
ном проекте районного
бюджета предусмотрено 36,7
млн. тенге. На эти средства
планируется восстановить
уличное освещение и на об-
служивание линий электропе-
редачи в п.Ботакара – 12,3
млн. тенге, провести водопро-
вод в селе Шалкар – 15 млн.
тенге, установить три детские
игровые площаки в селах
Шалкар, Бухар жырау, Семи-
збуга – 3,3 млн. тенге, отре-
монтировать здание
Шалкарской основной школы
– 4 млн. тенге. Кроме того, на
издание 2 книг «Бабадан қа-
лған дана сөз» и «Бұқардан
бүгінге дейін» выделено  1,1
млн. тенге. Также на проведе-
ние государственной эспер-
тизы разработанного ПСД на
проведение капитального ре-
монта мемориального ком-
плекса Бухар жырау
предусмотрен 1 млн. тенге.

- В результате изменений,
структура уточненного район-
ного бюджета имеет следую-
щие параметры: доходы - 8,1
млрд. тенге, затраты – 8,2
млрд. тенге, дефицит бюд-
жета и финансирование де-
фицита бюджета – 277,3 млн.
тенге, - сказала А.Акпанова,
уточнив параметры районного
бюджета.

К слову сказать, как по-
яснила выступающая, в уточ-
ненном районном бюджете
по-прежнему самыми затрат-
ными являются образование –
доля в районном бюджете со-
ставляет 56 процента, или 4,6
млрд. тенге, культура – 6,4
процента, или 528,1 млн.
тенге, жилищно-коммуналь-
ное хозяйство – 6,1 процента,
или 499,6 млн. тенге, соци-
альная защита – 5,1 процента,
или 415,1 млн. тенге.

Проект уточненного район-
ного бюджета депутаты одоб-
рили единогласно, задав
всего несколько вопросов. К
примеру, депутат Г.Хомутова
обратила внимание на пла-
чевное состояние клуба в
селе Баймырза. 

- Ремонт клуба – это острая
необходимость, - говорит де-
путат, - неоднократно подни-
маем эту проблему, но
финансовые средства по сей
день не выделяются. Сейчас
зрительный зал закрыт, по-
тому что прогнили полы, про-
текает крыша, требуется
заменить электропроводку. 

- В прошлом году была раз-
работана проектно-сметная
документация на ремонт 10

клубов. Почему в этом списке
нет клуба села Баймырза –
это вопрос надо адресовать
руководству отдела культуры

и районного ДК, - говорит
А.Акпанова. – Сейчас прове-
сти капитальный ремонт
клуба не представляется воз-
можным из-за отсутствия
ПСД, нет и финансовых
средств. Но можно сделать те-
кущий ремонт, для этого име-
ется дефектный акт и сметный
расчет.

- Направьте соответствую-
щее предложение по ремонту
клуба села Баймырза в отдел
экономики и финансов, при
следующем уточнении поста-

раемся рассмотреть этот во-
прос, - заключил секретарь
районного маслихата Асхат
Əли.

К слову сказать, замести-
тель акима района говорит,
что при уточнении районного
бюджета была удовлетворена
лишь малая часть заявок, по-
ступивших от администрато-
ров бюджетных программ, но
в свою очередь решает неко-
торые социальные проблемы.
В течение текущего года рай-
онный бюджет еще не раз
будет уточняться и соответ-
ственно будут рассматри-
ваться и другие проблемные
вопросы, отмечалось в вы-
ступлении.

На сессии также были рас-
смотрены и другие вопросы,
по всем им были приняты со-
ответствующие решения.

В завершение сессии рай-
онного маслихата к народным
избранникам обратился аким
района Ш.Мамалинов. Он по-
благодарил депутатов район-
ного маслихата за
проводимую работу, выразив
уверенность в дальнейшей
совместной деятельности на
благо нашего района.

А.ЖУМАКАЕВА
На фото Д.Торжанова: пре-

зидиум сессии; вопрос от
Г.Хомутовой.

Изменен состав
Общественного совета
Состав Общественного совета Бухар-
Жырауского района претерпел изменения.
Решением очередной, 22 сессии районного
маслихата, состоявшейся 29 марта 2018
года, депутаты утвердили изменения и
дополнения в состав Общественного
совета района.

По различным причинам на основании личных заявлений из
состава Общественного совета выбыли Кулешова Антонина
Андреевна и Жумашев Мади Канагатович. И в соответствии с
Законом РК «Об общественных советах» был объявлен конкурс
по избранию новых членов Общественного совета, вместо вы-
бывших, пояснила его председатель Аймангуль Такирова.

В установленный срок в районный маслихат был представлен
пакет документов от Байгожина Мурата Алимовича, пенсионера
из п.Ботакара, кандидатура которого была предварительно рас-
смотрена и поддержана на заседании рабочей группы Обще-
ственного совета.

Обновленный состав Общественного совета теперь состоит из
22 человек,  ранее в Общественный совет входило 23 человека. 

А.ЖУМАКАЕВА

Государственные услуги
Заменить водительское

удостоверение можно онлайн
Казахстанцы могут заменить водитель-

ское удостоверение на портале электрон-
ного правительства. Для этого
необходимо иметь электронно-цифровую
подпись. Услуга доступна для граждан РК,
проживающих в Астане и Алматы, а также
в областных центрах.

После авторизации на портале egov.kz требуется заполнить
электронную заявку и подписать ее ЭЦП. К заявке прикладыва-
ется фотография и скан с изображением подписи. Далее не-
обходимо распечатать сформированное электронное заявление,
которое находится в разделе «История получения услуг» лич-
ного кабинета. Также необходимо распечатать электронный чек
об оплате государственной пошлины. Его можно найти в разделе
об истории оплаты услуг. К слову, стоимость госпошлины за во-
дительское удостоверение – 1,25 МРП (3007). 

После этого остается только проехать в спецЦОН по месту жи-
тельства или в РЭП дорожной полиции для получения готового
водительского удостоверения. При себе необходимо иметь: рас-
печатанные заявление и чек; водительское удостоверение для
обмена; документ, удостоверяющий личность; справки из псих- и
наркодиспансера, а также медицинскую справку 083-формы. 
Отдел №1 Бухар-Жырауского района Департамента «ЦОН»

филиала НАО «Государственная корпорация
«Правительство для граждан» по Карагандинской области

Сессия

Районный бюджет уточнили
В селе Шалкар планируют провести
водопровод, отремонтировать школу и
установят игровую площадку. Такие же
детские площадки появятся в селах
Бухар жырау и Семизбуга. Кроме того, в
текущем году в Ленинской школе
установят модульную котельную, в селе
Каракудук появится спортивная
площадка, а также будут
отремонтированы здания 6 сельских
акиматов. Эти и другие важные проекты
запланированы в районном бюджете.
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Обеспечить положительную динамику

На расширенном аппаратном
совещании, состоявшемся 29
марта в районном акимате под
председательством акима рай-
она Ш.Мамалинова, с участием
секретаря районного маслихата
А.Əли, первого заместителя
председателя районного фи-
лиала партии «Нур Отан»
М.Нурланова, были подведены

итоги развития района за пер-
вые месяцы 2018 года.

На аппаратное были пригла-
шены руководители государст-
венных учреждений и
предприятий, акимы сельских
округов, сел и поселков.

Об итогах социально-эконо-
мического развития района
подробно проинформировала
заместитель акима района
А.Акпанова.

В своем выступлении заме-
ститель акима района акценти-
ровала внимание не только на
положительных моментах, но и
затронула недостатки в работе

отдельных акимов сельских
округов, сел и поселков, госу-
дарственных отделов.

Так, наблюдается снижение
объема строительных работ на
60,6 процента в сравнении с по-
казателями прошлого года. По
мнению выступающей, не все
резервы роста задействованы в
сфере развития предпринима-

тельства, о чем свидетель-
ствуют следующие показатели:
низкая доля инвестиций в
общем объеме вложенных ин-
вестиций.

- К примеру, доля инвестиций
в сфере торговли по итогам
2017 года составила всего 1,3
процента, а в текущем году вло-
жений и вовсе не было. Доля
малого и среднего бизнеса в
общем объеме экономики рай-
она составляет всего 10,5 про-
цента, объем оказанных услуг в
сфере предпринимательства за
2017 год составил лишь 609, 4
млн. тенге или 0,4 процента от

общего объема экономики рай-
она, - говорит А.Акпанова, счи-
тая, что акимам сел, сельских
округов и поселков необходимо
активнее проводить работу по
привлечению инвестиций в

сфере предпринимательства,
реализации инвестиционных
проектов, развитию малого и
среднего бизнеса в рамках го-
сударственных и правитель-
ственных программ.

В районе слабо представлена
туристическая отрасль, хотя
возможности для ее развития
имеются. Несмотря на то, что
акимам неоднократно поруча-
лось заниматься поиском инве-
сторов для открытия объектов
туризма, по сей день проектов
в этой сфере не заявлено.

Не проводится работа и по
простаивающим предприятиям.
Сегодня из 520 юридических
лиц, только 307 – активные,
остальные либо временно при-
остановлены, ликвидированы
или находятся в процессе лик-
видации. 30 предприятий чис-
лятся как простаивающие,
наибольшее количество таких
предприятий в Доскейском с\о –
12, Уштобинском с\о – 6, в по-
селке Ботакара, Шешенкарин-
ском, Кокпектинском и
Умуткерском с\о – по два про-
стаивающих предприятия, в Ак-
тобинском с\о, п.Кушокы и
Г.Мустафина – по одному.

По 47 предприятиям нет
какой-либо информации: в До-
скейском с\о – 15, в п.Ботакара
– 8, в Уштобинском с\о – 5 и
других населенных пунктах.

Отделу сельского хозяйства
совместно с местными акимами
поручено развивать крестьян-
ские и личные подсобные хо-
зяйства, а также обеспечить
исполнение планов по про-

изводству мяса, яиц и выйти на
положительную динамику роста
поголовья всех видов скота и
птицы.

Кроме того, выступающая за-
острила внимание и на низкой
исполнительской дисциплине
по сдаче отчетности СПК, отме-
тив, что из 21 СПК только один
сдал отчет о своей деятельно-
сти – это СПК «Ташик Агро» из
Белагашского с\о. Все осталь-
ные кооперативы, фактически
приобретая сельскохозяйствен-
ный скот, не отражают его в ста-
тистических данных.

Заместитель акима района
затронула также недостатки в
работе акимов и государствен-
ных отделов по сдерживанию
роста цен на социально-значи-
мую группу продуктов питания
(из 17 наименований, подлежа-
щих мониторингу, наибольший
рост цен зафиксирован в по-
селке Ботакара – по 6 наимено-
ваниям, в Белагашском,
Кокпектинском, Кызылкаинском
с\о – по 5 наименованиям). По
мнению выступающей практи-
чески во всех сельских округах,
селах, поселках не проводится
работа по выявлению/изъятию
земельных участков, исполь-
зуемых не по целевому на-
значению, не на должном
уровне идет работа и по регист-
рации водопроводных сетей в

органах юстиции – акимат Пет-
ровского с\о,  по поиску услуго-
дателей – акиматы села Суыксу
и Актобинский с\о. К примеру,
согласно постановления аки-
мата, водопроводные сети села
Петровка были приняты в ком-
мунальную собственность, из-
готовлены технический паспорт
и государственные акты, но на
сегодняшний день объект не за-
регистрирован в органах юсти-
ции, что препятствует передаче
водопроводных сетей услугода-
телю. Также не оформлено раз-
решение на специальное
водопользование, что является
нарушением Водного кодекса
РК. Все эти недоработки в ра-
боте акима Петровского с\о ука-
зала в своем докладе
А.Акпанова.

Есть определенные недо-
статки и в сфере внутренней
политики, в части работы сель-
ских ИПГ, а также проведения и
участия в спортивных меро-
приятиях, а также организации
доставки призывников до при-
зывного участка.

Отдельными руководителями
затягиваются и сроки заключе-
ния соглашений по достижению
целевых индикаторов. На сего-
дняшний день только три от-
дела – предпринимательства и
промышленности, занятости и
социальных программ, ЖКХ за-
ключили данные соглашения,
частично – отделы спорта и
сельского хозяйства, на дора-
ботку направлено соглашение
отдела земельных отношений,
не заключены аналогичные со-
глашения между руководите-
лями отделов и акимами
сельских округов, сел и посел-
ков, в связи с чем затягивается
разработка планов развития
округов. Следовательно, не до-
ведены ключевые индикаторы и
ориентиры развития района.

По итогам рассмотренного
вопроса были даны конкретные
поручения по обеспечению по-
ложительной динамики основ-
ных показателей
социально-экономического раз-
вития района, установлены
сроки их исполнения.

А.ЖУМАКАЕВА
На фото Д.Торжанова: пре-

зидиум аппаратного; участ-
ники совещания.

Выдвижение кандидатов в
акимы началось с 3 апреля те-
кущего года. В этот день аким
района Шагурашид Мамалинов
встретился с местным сообще-
ством села Акоре и Кокпектин-
ского сельского округа, чтобы
представить кандидатов на ва-
кантное место сельских акимов.

В соответствии с Правилами
избрания на должность акимов,
утвержденных Указом Прези-
дента страны, кандидат в
акимы села, сельского округа,
поселка должен быть гражда-
нином Республики Казахстан в
возрасте не моложе 25 лет,
обладать активным избира-
тельным правом, иметь высшее
образование, проживать на тер-
ритории соответствующей
области. Кроме того, кандидат в
акимы должен соответствовать
критериям Закона РК «О госу-
дарственной службе», в том
числе иметь стаж работы на го-
сударственной службе не
менее 2 лет либо в течение 6
лет работать в государственных

учреждениях и организациях и
другим требованиям.

Как выяснилось, на пост
акима села Акоре претендуют
три человека - Жангожин Кам-
бар, Жукенов Алибек, Магауия-
нов Асет. Кандидатов в акимы
аким района представлял в ал-
фавитном порядке.

Жангожин Камбар Ахметка-
лиевич - 1986 года рождения,
родился в п.Ботакара, имеет
два высших образования, окон-
чил Казахский агротехнический
университет имени С.Сейфул-
лина по специальности «агро-
ном» и Карагандинский
экономический университет
Казпотребсоюза по специ-
альности «экономист».

Трудовую деятельность начи-
нал в отделе земельных отно-
шений, работая главным
специалистом, затем работал
агрономом в КХ «Сары адыр»,
главным специалистом в управ-
лении сельского хозяйства Ка-
рагандинской области. В
настоящее время является гла-

вой КХ «AGRO.KOMB».
Жукенов Алибек Байбекович

– 1987 года рождения, родился
в п.Ботакара, окончил Караган-
динский институт актуального
образования «Болашак» по
специальности «финансы». 

В разные годы работал спе-
циалистом в Молодежном ре-
сурсном центре
Бухар-Жырауского района,
главным специалистом в
Центре молодежных инициатив
Карагандинской области, эконо-
мистом сектора экономического
анализа и прогнозирования от-
дела экономики и бюджетного
планирования. В настоящее
время – заведующий сектором
экономического анализа и про-
гнозирования отдела экономики
и финансов Бухар-Жырауского
района.

Магауиянов Асет Саятович –
1982 года рождения, родился в
совхозе им.Чкалова Нуринского
района, имеет два высших об-
разования, окончил КарГУ
им.Е.Букетова по специально-
сти “преподаватель НВФП” и
Карагандинский экономический
университет Казпотребсоюза по
специальности «юриспруден-
ция».

Трудовую деятельность
начал в должности главного
специалиста отдела сельского
хозяйства и земельных отноше-
ний Бухар-Жырауского района,
работал главным специалистом
по кадровым и правовым отно-
шениям в районном отделе
сельского хозяйства, главным

специалистом отдела регистра-
ции юридических лиц район-
ного управления юстиции,
главным специалистом отдела
внутренней политики, акимом
Центрального с\о, внештатным
консультантом районного фи-
лиала партии «Нур Отан». В на-
стоящее время трудится
главным специалистом отдела
регистрации актов граждан-
ского состояния (РАГС) аппа-
рата акима района.

Кандидатов в акимы Кокпек-
тинского сельского округа тоже
три. Это Досмаков Айдын, Ко-
жекпаев Аскар и Токмырза Ер-
болат.

Досмаков Айдын Толеухано-
вич – 1977 года рождения, ро-
дился в селе Егиндыбулак
Каркаралинского района, окон-
чил КарГУ им.Е.Букетова по
специальности «правоведе-
ние».

Свою трудовую деятельность
начинал заместителем акима
Доскейского с\о, работал глав-
ным специалистом в этом же
аппарате акима, был акимом
села Каракудук, в настоящее
время является акимом Ак-
бельского с\о.

Кожекпаев Аскар Сагантае-
вич – 1972 года рождения, ро-
дился в селе Кокпекты, имеет
два высших образования, окон-
чил Карагандинский политехни-
ческий университет по
специальности «машина и тех-
нология литейного производ-
ства», Карагандинскую
юридическую академию «Фе-

мида» по специальности
«юриспруденция».

В трудовой деятельности
опыт работы по техническому
персоналу Кокпектинского сель-
ского совета, сторож в Кокпек-
тинской средней школе,
учитель труда в Кокпектинской
СШ, с 1996 по 2016 год работал
в УВД Бухар-Жырауского рай-
она. В настоящее время нахо-
дится на пенсии.

Токмырза Ерболат Турсы-
нулы – 1989 года рождения, ро-
дился в поселке Карагайлы,
окончил КарГУ им.Е.Букетова
по специальности «юриспру-
денция».

Начинал трудовую деятель-
ность инструктором отдела пра-
вового обеспечения аппарата
акима района, затем был пере-
веден главным специалистом
этого же отдела, в настоящее
время является главным ин-
спектором по вопросам анти-
террористической комиссии
аппарата акима района.

У участников встречи в селе
Акоре и Кокпектинском с\о во-
просов к кандидатам в акимы
не возникло. С 9 апреля район-
ная избирательная комиссия
приступит к регистрации канди-
датов, а вот выбирать акимов
предстоит выборщикам – депу-
татам районного маслихата уже
4 мая.

А.ЖУМАКАЕВА

За первые два месяца текущего года
экономический рост сложился на уровне 6,7
процента, прирост составил 751,1 млн.
тенге, по итогам отчетного периода на
18,8 процента увеличился индекс
физического объема промышленной
продукции, на 16,2 процента в сельском
хозяйстве, ИФО инвестиций вырос на 87,1
процента, ИФО торговли – на 0,7 процента
– таковы основные социально-
экономические показатели развития
района за январь-февраль 2018 года.

Кандидаты в акимы
Как известно, 4 мая текущего года
назначены выборы акимов села Акоре и
Кокпектинского сельского округа.
Согласно законодательства, прерогатива
выдвижения кандидатов в акимы села,
сельского округа принадлежит
вышестоящему акиму, то есть акиму
района по согласованию с местным
сообществом.
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Пять важных инициатив

Разговор с представителями
двух сельских округов был по-
священ разъяснению пяти со-
циальных инициатив Главы
государства.

Открывая встречи, депутат
Сената Парламента РК Влади-
мир Волков отметил, что в на-
стоящее время в
Карагандинскую область с ин-
формационно-пропагандист-
ской миссией по разъяснению
положений инициатив Елбасы
приехал в полном составе Ко-
митет по Конституционному за-
конодательству, судебной
системе и правоохранитель-
ным органам, членом которого
он является.

Депутат Сената Парламента
РК отметил, что пять социаль-
ных инициатив Президента -
это важные составные части
среднесрочного и долгосроч-
ного развития страны и боль-
ших возможностей для
населения. Особое внимание
В.Волков уделил разъяснению
задач в сфере приобретения
жилья, отметив, на какую
сумму могут рассчитывать ка-

захстанцы, желающие при-
обрести квартиру по новой
ипотечной программе «7-20-
25». Он пояснил, что кредиты
будут выдаваться только в
тенге, по фиксированной мо-
дели. По данной программе «7-
20-25» каждый работающий
казахстанец будет иметь воз-
можность получить жилищный
заем по ставке не более 7 про-
центов годовых, при первона-
чальном взносе не более 20
процентов и сроком кредитова-
ния 25 лет, чтобы снизить для
людей размеры ежемесячных
платежей.

В целях выполнения про-
граммы уже разработана до-
рожная карта с пошаговым
выполнением, сделаны рас-
четы, в них максимальный раз-
мер займа будет завесить от
города. Так, в крупных городах
Астана, Алмата, Атырау и
Актау он составит 25 миллио-
нов тенге. Для других городов
предполагается сумма около
10 миллионов, в регионах кре-
дит составит около 7 миллио-

нов тенге. 
Для примера В.Волков при-

вел расчеты предварительных
сумм. Так как жители сельской
местности больше подходят
под расчеты суммы стоимости
квартиры в 7 миллионов тенге,
сумма первоначального взноса
будет равна 1,4 миллиона
тенге, сумма кредита на эти

цели будет составлять 5,6 мил-
лиона тенге, а ежемесячная
плата будет составлять 40
тысяч тенге. При таком пред-
варительном раскладе воз-
можно будет приобрести жилье

в регионах, отметил В.Волков.
В крупных и других городах эти
суммы будут, конечно, значи-
тельно выше.

Также разговор на встречах

коснулся и остальных социаль-
ных инициатив. Это снижение
налоговой нагрузки. Тем
самым, для тех граждан, кто
получает заработную плату не
более 60 тысяч тенге, налог
снизится с 10 процентов до 1.
Воспользоваться этой инициа-
тивой смогут как минимум 2
миллиона казахстанцев.

Для улучшения качества об-
разования увеличивается
число государственных гран-
тов на 20 тысяч, разрабаты-
ваются другие меры поддержки
молодежи. К слову, В.Волков
добавил, что из 20 тысяч гран-
тов, 11 тысяч будут выделены
на технические и сельскохо-
зяйственные профессии. Тем
самым село будет пополняться
молодыми, востребованными
специалистами, что, несо-

мненно, важно для развития
села. 

Коснулся разговор выдачи
льготных микрокредитов для
развития бизнеса и такого важ-
ного именно для карагандин-
ского региона проекта, как
газификация страны.

Именно пятая инициатива
Главы государства о сооруже-
нии газопровода от Кызылорды
через Жезказган, Караганду,
Темиртау и до Астаны обеспе-
чит не только жителей нашего
региона голубым топливом, но
и даст возможность дальней-
шей газификации страны в
целом.

Также планируется строи-
тельство двух компрессорных
станций, одна из которых будет
в Темиртау. Основную ветку
магистрального газопровода
планируется построить макси-
мум за 1,5 года, а потом будет
проходить газификация близ-
лежащих населенных пунктов.
Это значительно улучшит каче-
ство жизни населения и эколо-
гическую обстановку в целом. 

Вопросу газификации под-
робно уделил внимание и аким
района Шагурашид Мамали-
нов. Глава района сказал, что
со строительством газопро-
вода газ придет и в населен-

ные пункты нашего района, что
будет являться новым импуль-
сом развития наших сел и по-
тенциала их развития. Пока
точно неизвестно, какие села

будут газифицированы. Это
будет зависеть от того, по
какой стороне правой или
левой от областного центра,
пройдет газовый путепровод.
Но в любом случае, газифика-
ция, как минимум пяти сел рай-
она не за горами.

На обеих встречах участники
встречи активно откликнулись
на обсуждение инициатив Пре-
зидента. Прозвучало немало
вопросов и предложений. В Ро-
стовке их озвучили директор
Ростовской школы Н.Умир-
баев, ветеран государственной
службы Ф.Хрисохоиди, глава
КХ «Булат» Б.Манкеев, в Цент-
ральном с\о - директор Кара-
гандинской СХОС
им.А.Христенко Д.Калдыбаев,
научный сотрудник станции
Г.Середа и другие. 

В основном предложения ка-
сались дальнейшего развития
сел, общего и профессио-
нально-технического образова-
ния, водоснабжения,
совершенствования законода-
тельной базы в области госу-
дарственных закупок и
целевого финансирования
бюджетных программ.

В ходе визита Владимир
Волков вместе с акимом рай-
она Ш.Мамалиновым в сопро-
вождении директора
Ростовской опорной школы
Н.Умирбаева посмотрели до-
стижения этого сельского учеб-
ного заведения. Кстати
сказать, одного из лучших не
только в нашем районе, но и в

области. 
Сразу с порога учащиеся

школы приветствовали гостей
торжественными словами на
трех языках: государственном,
русском и английском, что под-
черкнуло активное внедрение
в школе трехязычия. 

Также гостей познакомили с
работой кружка робототехники,
показали образцовый меди-
цинский кабинет, военно-спор-
тивный комплекс,
историко-краеведческий музей,
светодиодную теплицу, учеб-
ные лаборатории, класс хорео-
графии и многое другое, чем
славится и гордится коллектив
Ростовской школы. Сенатор
дал высокую оценку деятель-
ности школы, уровню образо-
вания учащихся, идеи
создания школьного музея и
другим новаторским изыска-
ниям педагогов и учащихся.

В ходе делового визита в
наш район Владимир Волков
также посетил ряд производ-
ственных сельскохозяйствен-
ных объектов. В Ростовке –
ТОО «ПК им.Кирова», где агро-
ном предприятия К.Сидоренко
рассказал о деятельности ПК.
В селе Центральном гостя по-
знакомили с деятельностью
Карагандинской СХОС им
А.Ф.Христенко и СПК «Еco-
Standart».

Председатель СПК Наталья
Скороходова продемонстриро-
вала процесс закладки яиц в
инкубатор, показала экструди-

рованные корма, производство
которых СПК наладил со-
вместно с Карагандинской
СХОС. Это зерно, перерабо-
танное под давлением и высо-
кой температуры до 230
градусов. Его преимущество -
это отсутствие всех болезне-
творных бактерий, усваивае-
мый до 90% крахмал и
клетчатка. От такого корма
прибавление веса телят на от-
корме составляет до 2 кило-
грамм в сутки, поросят до 700
грамм. Корм также подходит
для КРС, овец, свиней, птицы. 

Также председатель СПК по-
делилась и планами на пер-
спективу. СПК берет кредит на
покупку оборудования и 70
семей пчел для развития пче-
ловодства, а Карагандинская
СХОС в этом году отводит
значительную площадь под
посев медоносных культур.
Именно в таком тесном тан-
деме работают СПК и опытная
станция, поэтому здесь есть
эффективный результат ра-
боты.

Директор ТОО «Карагандин-
ская СХОС» Дамир Калдыбаев
является креативным совре-
менным руководителем со
множеством планов и идей, ко-
торые успешно воплощаются в
жизнь. Так, при Карагандин-
ской СХОС уже в мае этого
года открывается аграрно-тех-
нический учебный центр. Уже
почти полностью отремонтиро-
ванное здание центра Д.Кал-
дыбаев презентовал гостям.

Здесь разместятся учебные
аудитории, столовая, комнаты
для жилья студентов и препо-
давателей. А обучение будет
проходить по пяти востребо-
ванным временем профес-
сиям: слесарь-ремонтник,
пчеловод, газоэлектросварщик,
повар и другим специально-
стям.

Также на предприятии прово-
дится модернизация сельско-
хозяйственного производства.
Это было продемонстрировано
при посещении зерноочисти-
тельного пункта. Совсем не-
давно здесь, в рамках
внедрения элементов цифро-
визации, были установлены
электронные весы, и теперь
весь процесс приема зерна
проходит автоматизировано.
Гости смогли поближе ознако-
миться с процессом приема
зерна, но и увидели,  как осу-
ществляется процесс хранения
элитных семян в зернохрани-
лище.

В целом поездка была пло-
дотворной и насыщенной. В ее
завершение аким района Шагу-
рашид Мамалинов поблагода-
рил депутата Сената
Парламента РК Владимира
Волкова за проведение встреч
и подробное разъяснение пяти
социальных инициатив.  

Т.КУРБАНОВА

На фото Д.Торжанова: на
встрече в Ростовском и
Центральном с/о.

3 апреля с рабочим
визитом Бухар-

Жырауский район посетил депутат Сената
Парламента Республики Казахстан
Владимир Волков.  
В ходе визита в сопровождении акима района
Шагурашида Мамалинова сенатор побывал в
Ростовском и Центральном сельских
округах.
Депутат встретился с коллективами
Ростовской опорной школы и сотрудниками
ТОО «Карагандинская сельскохозяйственная
опытная станция им. А.Ф.Христенко», а
также с жителями этих сел. Сенатор
ознакомился с работой учебного заведения и
посетил объекты сельскохозяйственных
предприятий.
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Мəжіліс
депутаттары біздің

өңірде
(Жалғасы. Басы 1-ші

бетте)

Мемлекет басшысы-
ның «Президенттің бес əлеуметтік бастамасы» атты үндеуі
елімізде елеулі оқиғалардың орын алуына өз септігін тигіз-
бек. Өйткені, Елбасы халықтың көкейінде жүрген түйінді
мəселелердің шешілу жолдарын айқындап беретін бес ба-
стаманы ұсынды. Осынысымен Жолдау жұртшылықтың қы-
зығушылығын ерекше оятқан еді. 

Көшбасшымыздың көреген саясаты мен бірегей баста-

маларының нəтижесінде қазақстандық тұрғындардың көп
жылдан бері көңілдеріне кірбің түсірген мəселелері шеші-
летін болды. 

Бүгінде жан-жақты ізденісте жүретін ұстаздардың қай
мəселеде болмасын біліктілігін ескерген қонақтарымыз
Елбасы Жолдауын ұстаздарға түсіндіріп жатпастан, бір-
ден білім саласы мамандарының сұрақтарына жауап бере
бастады.

Бұл кездесуде бірінші болып ортаға салынған сұрақ
ауданымызда жұмыссыз жүрген азаматтардың көп екен-
дігі болды. Белгілі бір кəсіпті алып шығуға боларлық кол-
ледждің ашылуына қолдау сұраған сауалға
К.Мұсырманов:

- Сұраққа дұрыс жауап беру үшін бұл сұранымды зерт-
теп-зерделеу қажет болады,- деген жауап қайырды. 

№1 қазақ тірек мектебінің ішінен ашылған «Балауса»
шағын орталығының тəрбиешісі Сарқытжан Хамитова ба-
лабақшаға кезегін күтіп тұрған бөбектер санының күн
санап өсіп келе жатқандығын ескеріп, жаңа балабақша ғи-
маратының бой көтеруі мəселесін қозғаса, қазақ тілі мен
əдебиеті пəнінің мұғалім Қалиасқар Шыныбектегі:

- Білім жүйесіне енгізіліп отырған үштілділікті балабақ-
шадан емес, 12 жастағы балалардан бастауға болмас
па?- деген сауал жолдады. 

- Балабақша мəселесі аудан көлемінде шешілетін мə-
селе, ал үштілділікке келер болсақ, көп тіл білуіміз ана ті-
лімізге ешқандай қайшы əрекетін тигізбесі сөзсіз. Əр адам
өз жүрегінде ана тілін қастерлесе, өзге тілді білім толық-
тыруға қолдана алады. «Өзге тілдің бəрін біл, өз тіліңді
құрметте» демекші, ұрпағымыздың ағылшын, орыс, қытай
т.б. тілдерін еркін меңгеріп алуы мемлекетіміз үшін үлкен
жетістігін əкелмек,- деп жауап қайтарды Б.Мамраев. 

Бала тəрбиесіне əрқашан алаңдаушылықпен қарайтын
ұстаздардың жұмыстарына сəттілік тілеп қоштасқан депу-
таттарымыз темір тұлпардың басын орталық ауруханаға
бұрды. Қонақтарын күтіп алған орталық аурухана бас-
шысы С.Кажыкаримов ауданымыздың тұрғындарына бас
ауырып, балтыр сыздағанда көмек қолын ұсынатын ауру-
ханамен таныстырды.

Жақын күндері ауруханадағы карточкаларымыз элек-
тронды жүйеге өтеді дегенді ұзық құлақтан естігеніміз бар
еді.

Осы бастамаға байланысты түсінік беріп өткен М.Мам-
раев:

- «Көш жүре түзеледі»  деген қағиданы негізге алмай-
тын мəселеде əбден зерделеп, бəрін пысықтап алғаннан
соң барып енгізілуі керек,- дей келе, ақ халатты жандар-
дың бүгінгі күнгі жағдайымен танысты. 

Сонымен қоса, аурухана басшысы маман тапшылығы -
бүгінгі өзекті мəселелердің бірі болып отырғандығын жет-
кізді. Көбінесе шалғай ауылдарда медицина мамандары
жоқ, ал ондай жерлерге жастар жағы баруға талпыныс
білдірмейтіндігі айтылды. 

«Көреген басшы елді өсіреді, күшті майдан ерді өсі-
реді»,- демекші, Елбасының көреген саясаты еліміздің өр-
кендеуі жолында толағай жұмыстарды жүктегелі отыр.
Осы жолда халықпен тығыз жұмыстар жасап, олардың пі-
кірлерін, қалауларын, сұраныстарын əрдайым тыңдауға
дайын екендіктерін жеткізді депутаттар.

Б.ЖАКЕШОВА

Суретте: №1 қазақ тірек мектебіндегі сұхбат.

Как мы отдыхаем в мае?
В мае будет 20 рабочих дней и 11 выходных. 

Согласно календарю праздников, размещенному на портале eGov, выходным днем считается 30
апреля. На этот день перенесен отдых с субботы, 28 апреля, которая будет рабочим днем. Если
государственный праздник выпадает на выходной день (суббота или воскресенье), то выходные
дни продлеваются на один день. 1 мая отмечается Праздник единства народа Казахстана. Таким
образом, казахстанцы отдохнут с 29 апреля по 1 мая.

Вкратце ознакомив с соци-
ально-экономическим разви-
тием региона, глава области
ознакомил с некоторыми пла-
нами на текущий период.

В начале своего выступления
аким области Е.Кошанов отме-
тил, что несмотря на то, что ин-
ститут общественных советов –
это новая в нашей стране струк-
тура, но за короткое время со-
веты уже показали свою работу.
Сегодня все важные для обла-
сти решения обсуждаются с
вами, сказал Е.Кошанов.

Говоря об экономической си-
туации, аким области отметил,
что «главным достижением
2017 года для нашей экономики
стал переход на более высокие
темпы роста».

- Так, при первоначальном
плане 1,8 процента по итогам
года обеспечен рост базовых
индикаторов на 4,1 процента.
За год промышленные пред-
приятия области произвели то-
варов на 2,3 трлн тенге,
порядка 80 процентов этого
объема приходится на обраба-
тывающую промышленность, -
сказал Е.Кошанов.

В 2017 году в рамках Карты
индустриализации было реали-
зовано 8 новых проектов на
общую сумму порядка 8 млрд
тенге, создано 300 рабочих
мест. В текущем году планиру-
ется реализовать еще 5 про-
ектов и создать 1000 рабочих
мест.

Как отметил глава области,
70 процентов из всех инвести-
ций, вложенных в экономику ре-
гиона, были направлены на
модернизацию и цифровиза-
цию предприятий.

Аким области также расска-
зал о развитии предпринима-
тельства, агропромышленного
сектора, о строительстве, ре-
монте дорог, развитии жи-
л и щ н о - к о м м у н а л ь н о г о
хозяйства, образования, здра-
воохранения и о других не
менее важных социально-эко-
номических направлениях.

Развитие жилищного индиви-
дуального строительства, ак-
тивное начатое в прошлом году,
будет иметь продолжение и в
текущем. Как прозвучало в от-
чете, в прошлом году в области
было введено 374 тыс. кв. мет-
ров жилья, в том числе 739
квартир для очередников, в
этом году за счет бюджета пла-
нируется построить порядка
1707 квартир.

Особое внимание в своем
выступлении аким области уде-
лил реализации пяти социаль-
ных инициатив Президента.

- В рамках этой программы

карагандинцы получат ряд воз-
можностей: это – собственное

жилье, это – достойные усло-
вия образования, гибкая нало-
говая политика, поддержка
бизнес-инициатив. Но макси-

мальный экономический, соци-
альный и экологический
эффект мы ждем, конечно, от
строительства магистрального
газопровода. Он пройдет через
наши крупнейшие города, а
также через 120 сельских насе-
ленных пунктов. Только по
нашей области этот проект
охватит порядка 1 млн человек.
Он придаст новый импульс раз-
витию промышленности. По-
этому мы направили
значительные усилия на реали-
зацию этого мегапроекта.

Газификация Карагандинской
области вызвала неподдель-
ный интерес у членов Обще-
ственного совета.

Ветеран угольной отрасли,
Почетный гражданин города Ка-
раганды и Карагандинской
области Николай Дрижд попро-
сил акима области подробнее
рассказать о строительстве га-
зопровода в нашем регионе.

- 820 километров магистраль-

ного газопровода пройдет по
территории нашей области, -
сказал Е.Кошанов. – И в связи с
этим перед областью стоит не-
сколько задач. Первая – это
предоставление земельных
участков, вторая – строитель-
ство газораспределительных
сетей. Заседание земельного
комитета уже прошло, выбор
трассы мы уже согласовали.
Что касается строительства ав-
томатизированных газораспре-
делительных станций, то на
первом этапе к 2020 году пла-
нируется построить три АГРС в
Жезказгане, Караганде и Те-
миртау. К этому моменту мы

должны успеть построить газо-
распределительную сеть. В
апреле планируется заседание
совета, где мы будем заклады-

вать средства на разработку
проектно-сметной документа-
ции, она будет разработана в
2018 году. Когда будет разрабо-
тана ПСД, то мы точно будем
знать, какая требуется сумма
на строительство.

Магистральный газопровод
будет строить «Казтрансойл», а
уже по территории области мы
должны довести газ до насе-
ленных пунктов, отметил аким
области.

После отчета аким области
Е.Кошанов ответил на вопросы
участников встречи. В основ-
ном они касались развития
угольной отрасли, строитель-
ства жилья, ремонта дорог, па-
водковой ситуации и др.

По итогам встречи члены Об-
щественного совета едино-
гласно утвердили отчет акима
области.

А.ЖУМАКАЕВА
Фото Д.Кузмичева

С отчетом перед
Общественным советом

4 апреля аким Карагандинской области Ерлан
Кошанов выступил с отчетом перед
Общественным советом.
На отчетную встречу, проходившую в
конференц-зале Дома дружбы, были
приглашены члены Общественного совета
Карагандинской области и представители
Общественных советов из городов и
районов, а также секретарь областного
маслихата, заместители акима области,
руководители ряда областных управлений.



Халықтық тəрбиені
оқыту маңызы
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Өнегелі кездесу
Ботақара кен-

тіндегі №1
қазақ тірек мек-
тебінде аудан
əкімі Шагурашид
Мамалинов, мəс-
лихат хатшысы
Асхат Əли,

білім бөлімінің басшысы Əсет Ахме-
товтың қатысуымен ақын, жазушы,
тіл жанашыры Бақытқали Мұсабеков-
пен кездесу кеші өтті. Шешендік өнер-
ден сыр шерткен ақын ағамызды
ықыласпен тыңдаған оқушылар мен
ұстаздар, ауданымыздың тұрғындары
қойылған сұрақтарға жауап беріп, бел-
сенділік көрсетті.

Ең алдымен сөз алған аудан басшысы жиылған қауыммен
есендесіп, Елбасының “Болашаққа бағдар: рухани жаңғыру“
бағдарламасы аясында кешегі би-шешендердің бүгінде ұмыт
болып бара жатқан асыл сөздерін жас ұрпақ санасына сіңі-
руді қолға алып жүрген Бақытқали Мұхамедқалиұлын таны-
стырып, сөз кезегін берді. 

Əнет бабамыз өз заманында, өз дəуірінде қаз дауысты Қа-
зыбек бата беріңіз, тілегіңізді айтыңыз дегенде:

- Əкім деген сөзді жадыңнан шығарма. Əкім деген сөздің
астарында ой жатыр: 

«Ə» дегені – əділ бол,
«К» дегені – күншіл болма, көпшіл бол,
«І» дегені – ілтипатты бол,
«М» дегені – менмен болма, мейірбан бол, – деген екен

деп сөз бастаған Бақытқали Мұсабеков аудан басшысының
ізеттілігіне алғыс білдіріп, «Шешендік өнер əліпбиі» кітабын
табыс етті. 

- Қарағанды облысының ішкі саясат басқармасы мен аза-
маттық байланыс қауымдастығының қолдауымен бірінші тре-
нингім, жүздесуім осы Бұқар жырау ауданынан басталып
отыр. Бұл сəтті кездесу деп білемін. Біздің қазақ халқы жа-
ратылысынан шешендік өнерге бейім. Бұқар бабамыздың өзі
тоғыз ханға ақыл-кеңес берген дана болған. Ертеректе хан-
ның бойында 40 адамның ақылы болады делінген. Ол 40 уə-
зірдің ақыл-кеңесі. Ал сіздер кешегі «көмекей əулие» атанған
бабаның ұрпақтарысыздар,- деген Б.Мұсабеков сөзінің жа-
лғасын санамыздан өшіп бара жатқан шешендік сөздермен
көмкеріп əкетті.

Абылай хан аға сұлтан кезінде көрген түсін Бұқар жырауға
жорып беруді сұрайды.

«Түсімде табытта жатыр екенмін, төбемде қазақтың үш жү-
зінің туы тұр. Оң жағымда аю, сол жағымда айдаһар. Екеуін
көзіммен алдап-арбап жатыр екенмін. Аяқ жағымда Уəлиден
туған ұрпағым тілеуімді тілесе, Қасымнан туған бір ұрпағым
қанжарын суырып алып, айбат шегіп тұр екен, осыны неге
жорисыз»,- деген екен.

Сонда Абылайдың түсін мұқият тыңдаған Бұқар жырау:
- Түсіңде табытта жатсаң көп жасайды екенсің. Төбеңде қа-

зақтың үш жүзінің туы тұрса, үш жүздің басын қосып, хан бо-
лады екенсің. Оң жағыңдағы аю мен сол жағыңдағы айдаһар
екеуін көзіңмен алдап-арбап жатсаң бірі орыс, бірі қытай,
көзің тіріңде екеуінен де жеңілмейсің, алдап-арбап бағасың,
бірақ көзіңді жұмғанда сенің халқың осы екеуінің бірінен ұты-
латын болады. Аяқ жағыңда тұрған ұрпағыңның - Уəлиден
шыққанының қағазда аты қалады. Қасымнан туғанының
атағы майданда шығады - деген екен.

Осылайша өнегелі аңыздармен өрілген кездесуде айты-
лған Əнет баба, Бұқар жырау, Қазыбек би, Ш.Құдайбердіұлы,
Жүсіп Баласұғын, Майқы би, Аяз би, Асан қайғы, Жиренше
шешен, Сырым Датұлы, Едіге би, Төле би, Əйтеке би, Қара-
менде би, Байдалы Бекшеұлы, Шабанбай би, Мөңке би, ха-
лықтың сұрауы бойынша Тайгелтір би жайлы ел аузында,
кітап бетінде басылған шешендік сөздер тыңдаушы қауым-
ның көңілінен шықты. Айтылған шешендік сөзді жалғасты-
рған тыңдармандарға ағамыз «Шешендік өнер əліпбиі»
кітабын сыйлыққа табыстады. Бір байқағанымыз, қандай
аңызға келсе де төрде отырған аталарымыз бас изеп, қостап
отырды. Жастарымыз тарапынан еш дыбыс шықпады. Осы-
ның өзінен кешегі аңыз, бүгінгіге өнеге даналар сөзін жас
өркен біле бермейді десек өтірік айтпағанымыз болар. 

№1 қазақ тірек мектебінің 7-сынып оқушысы Інжу Ер-
мағанбетова бұл өнегелі кеште білмегенімді біліп алдым
дейді. 

Кеш соңында Тұрсын Досов атамыз өзі білетін шешендік
сөзімен бөлісті, ақ батасын берді. №1 қазақ тірек мектебінің
мұғалімі Қ.Шыныбектегі Бұқар жыраудың сөзіне жазған «Қы-
зыққа тоймас адамзат» əнін қос ішекті домбырасымен орын-
дап, ел алғысына бөленді. 

- Бүгін жақсы бір кездесу өтті деп есептейміз. Биылғы жыл
біздің ауданымыз үшін ерекше жыл, Бұқар бабамыздың 350
жылдық мерейтойы қарсаңында Бақытқали Мұсабековке ар-
найы ат басын бұрып, іссапарын бірінші бізден бастап келіп
отырғаны біз үшін үлкен құрмет. Біздің жастарымыз кешегі
бабалар өмірімен, шығармашылығымен танысып, бір сағат-
тың ішінде бір жылдық білім алғандай болды деп ойлаймын,-
деген А.Əли халық атынан алғыс білдірді.  

Өнегелі кеште мектеп оқушыларына сабақтан тыс көпті
көрген қариялармен кездесулер жиі ұйымдастырылса деген
тілектер айтылды. 

Б.ЖАКЕШОВА

Əлеуметтік білім беру кеңісті-
гінде бəсекеге қабілетті жəне
экономиканы индустриялық ин-
новациялық дамытудың қазіргі
заманғы талаптарына жауап бе-
ретін тиімділігі жоғары білім
беру жүйесін қалыптастыру.
Сондықтан да, бастауыш сынып
оқушыларының ой өрісін, білім,
дағды деңгейлерін кеңейту,
сана-сезім, таным əрекетін да-
мыту балалық шақтың жауапты
кезеңі болып табылады. Бұл
жастық шақ кезеңінің жоғарғы
сензитивтілігі баланың жан-
жақты дамуының үлкен потен-
циалдық мүмкіндіктерін
аңғартады.

Мектепке дейінгі кезеңде
жəне бастауыш сыныпта бала-
лардың дамуы мен ойын үстін-
дегі əр түрлі іс-əркеттері оларға
өздерін қоршаған ортаны, за-
ттар мен құбылыстардың түрлі
қасиеттерін танып білуіне,

ақыл-ойының дамуына ықпал
етеді. Сондықтан да ересек
адамдар балалардың əр нəрсе-
нің мəн-жайын танып білуге
деген ықыласына үнемі қамқор-
лықпен бағыт-бағдар беріп от-
ыруы тиіс. Өйткені, əр
заманның өзіне тəн экономика-
лық, саяси-əлеуметтік идеоло-
гиялық ерекшеліктері болатыны
айқын. Сол сияқты, бүгінгі күн-
нің ұрпақ тəрбиесіне деген өз
талабы, өз ерекшелігі бар.

Білім беру саласында ұстаз-
дар, балабақшалар мен мек-
тептен тыс мекемелердің
қызметкерлері оқу-тəрбие ісіне
ұлттық сипат беруге, оны бүгінгі
заман талабына сай əсерлі,
мазмұнды жүргізуге күш салуда.
Қазақ халқының мəдениеті мен
дəстүр-салтын оқып үйрету
үшін жағдайлар жасау – негізгі
міндеттердің бірі болып табы-
лады.

Халықтық тəрбие – дəуірдің
небір қатал сынынан өтіп, жаңа-
рып, жаңғырып, шым болаттай
ширығып, бізге толыққанды
болып жеткен баға жетпес бай
мұра. Ол халқымыздың ұлттық
қадір-қасиеті, ой-арманы, тірші-
лік-тынысы жəне салт-дəстүр-
лерімен біте қайнасып, бірге
жасап келе жатқан құнды қа-
зына. Қай заманда болсын
адамзаттың басты міндеттерінің
бірі – ақылды да саналы, тəр-
тіпті де еңбексүйгіш ұрпақ тəр-
биелеу екені көпке мəлім. Əр
халық ұрпағының қайырымды
да адал, əділ де ержүрек, үл-
кенді құрметтеп, кішіге қамқор,
ар-ұяты мол, кішіпейіл болып
өскенін қалайды. Ол үшін халық
өзінің талай ғасырлар бойы
жасап, əріден келе жатқан əдет-
ғұрпына, салт-дəстүріне арқа
сүйейді.

Оқыту үрдісінде пайдалана-
тын ойындар бастауыш сынып
оқушыларының үлкен қызығу-
шылығын туғызады. Бұл - ойла-
уға мəжбүрлейтін баланың өз
қабілетін тексеруге жəне дамы-
туға мүмкіндік беретін жəне оны
құрдастарымен жарысқа түсіре-
тін ойындар болып табылады.

М.СКАХ,
Байқадам орта мектебінің

бастауыш сынып мұғалімі

Совершенствование антикор-
рупционного законодательства
закреплено в Плане нации –
100 шагов по реализации пяти
институциональных реформ. 

Сегодня действует Закон РК
«О противодействии корруп-
ции», внесено множество по-
правок в процессуальное
законодательство, ужесточена

ответственность за коррупцион-
ное правонарушение. Для реа-
лизации указанных новшеств
законодательства создан новый
государственный орган, работа
которого направлена на искоре-
нение коррупции. 

В сознании граждан необхо-
димо зарождать абсолютную
нетерпимость к любого рода

коррупционным проявлениям,
для этого нужно постоянно
вести антикоррупционную про-
паганду.

Аппарат акима Ростовского
сельского округа ведет непре-
рывную борьбу с признаками и
проявлениями коррупции. Под-
держивает режим законности в
работе государственных орга-
нов, организаций, должностных
лиц и граждан. Одним из прио-
ритетных направлений дея-
тельности в аппарате акима
являются вопросы профилак-
тики и пресечения коррупцион-
ных преступлений и
правонарушений. Реализация
предусмотренных мер позволит
активизировать деятельность
аппарата и обеспечит приори-
тетность защиты конституцион-
ных прав и свобод граждан от
преступных посягательств.

Р.КОПАБАЕВА,
главный специалист

аппарата акима 
Ростовского с\о

Ел Президенті Н.На-
зарбаевтың тапсыр-
маларына сəйкес
бағдарламаларының

басым бағыттарының бірі – білім берудің
қазіргі заманғы жүйесін дамыту, мəдениет-
тің өркендеуі мен халықтың рухани əуелеті-
нің дамуы болып табылады. 

Главная проблема общества
Каждое госу-

дарство сталкива-
ется с таким злом,
как «коррупция».
Более того, в со-
временных усло-
виях коррупция

постепенно превращается из внутригосу-
дарственной проблемы в глобальную про-
блему. Одной из важных задач,
поставленных Президентом Республики Ка-
захстан, является совершенствование ан-
тикоррупционного законодательства. 
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